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...Òàéíà 
ïðåäîïðåäåëåíèÿ 
непостижима во всей своей 
полноте. Но раз она упо-
минается в Писании, значит, 
несёт какой-то вероучитель-
ный и практический смысл. 
Возможно, не каждому под 
силу детально разобраться 
в библейском учении о пре-
дызбрании. Но вот практи-
ческая сторона предопреде-
ления важна для каждого из 
нас. Можно полагать, что в 
ней сокрыты ценные благо-
словения, и на особо слож-
ных участках нашего пути в 
небо библейские тексты о 
предопределении уберегут 
нас от отчаяния или само-
уверенности.



ÇÀ×ÅÌ ÍÓÆÍÀ 
ÖÅÐÊÎÂÜ, 

ЕСЛИ ЕСТЬ 
ПРОПОВЕДИ 

В ИНТЕРНЕТЕ?

Александр Геннадьевич Рыжов,
служитель церкви г. Бреста (Белоруссия)

Ïðèâèëåãèÿ 
ïîêëîíåíèÿ
Иногда моя жена мне 
говорит: «А не съездил 
бы ты в какую-нибудь 
поездку?» В наших су-
пружеских отношениях 
это признак того, что я 
уделяю ей недостаточ-
но внимания. И когда 
она произносит такую 
фразу, мы оба понимаем 
подтекст. Дело в том, 
что когда я отправляюсь 
в поездку, то начинаю 
писать жене сообщения 
о том, как её люблю и 
как по ней скучаю, уже 
в поезде ещё до его от-
правления.

Разлука и расстояние 
нередко раздувают пла-
мя ослабевающей любви. 
И не только между су-
пругами. У меня был пе-

риод, когда я попадал в 
больницу несколько раз 
за один год. Обычно сре-
ди недели у меня почти 
все вечера заняты разбо-
ром Слова, встречами и 
другим служением. Ко-
нец недели — общецер-
ковные богослужения. И 
вот я лишён всего этого 
несколько недель. Воз-
можности слушать про-
поведи через Интернет 
тогда ещё не было. Да, 
у меня всегда лежало 
несколько книг на при-
кроватной тумбочке, но 
тогда я почувствовал 
особенно остро: какой 
бы хорошей книга ни 
была, она не заменит 
богослужения. Как се-
годня его не заменит 
проповедь в Интернете. 
Почему?
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Проповедь — одна из 
центральных составляющих 
богослужения, но богослу-
жение — это не только 
проповедь. Остальные со-
ставляющие — совместная 
молитва, пение и поклоне-
ние Богу, а также общение 
до и после собрания. Все-
го этого нет в домашнем, 
«ютубном» христианстве.

А ещё церковь — это 
место, где оказывается 
душепопечение. Она так 
устроена, что в ней есть 
духовное руководство, есть 
люди, призванные быть па-
сторами и наставляющими 
(1 Петр. 5, 1–4; Еф. 4, 1–12). 
И есть люди, которые полу-
чают наставление (1 Петр. 
5, 5; Евр. 13, 17). Фраза 
«повинуйтесь наставникам 
вашим» в последней гла-
ве Послания к Евреям — 
это не о тех наставниках, 
которых вы выбрали сами, 
решив слушать их пропове-
ди в аудиоформате. Слова 
«неусыпно пекутся о душах 
ваших, как обязанные дать 
отчёт» — это о душепопе-
чении в конкретной общи-
не, но не о записях на лю-
бимом канале.

Одна из причин, по ко-
торой нашей плоти может 
быть противна идея посто-
янного членства в общи-
не — нежелание быть по-
дотчётным руководителям 
этой общины. Один человек 
увидит здесь ограничение 
своей свободы — ему не по 
нраву узы членства и цер-
ковной дисциплины. Дру-
гой поймёт, что без такого 
добровольного ограничения 

себя и включения во взаи-
москрепляющие связи нет 
духовного роста, ибо таков 
изначальный Божий замы-
сел о поместной общине 
(Еф. 4, 7–16).

Есть вещи, которые пред-
назначены для аварийных 
ситуаций, но не годятся в 
качестве постоянного реше-
ния. Например, на случай 
выхода из строя одного из 
колёс водитель возит с со-
бой запасное колесо. И в 
экстренном случае оно 
может здорово выручить. 
Однако странно выглядит 
водитель, который не вос-
станавливает основное коле-
со, продолжая кататься на 
«запаске», особенно если это  
«докатка». Такой вариант не 
рассчитан на постоянные 
нагрузки, и такой водитель 
рискует оказаться в кювете.

На «ютубной докатке» 
тоже далеко не уедешь. 
Трансляции богослужений 
изначально были преду-
смотрены для экстренных 
ситуаций — для больных, 
которые не могут посещать 
богослужения, для мамочек, 
недавно возвратившихся из 
роддома. Но не для здоро-
вых членов церкви, способ-
ных присутствовать в Доме 
молитвы лично.

Уверовавший в Иисуса на 
кресте разбойник не имел 
возможности принять кре-
щение и участвовать в жиз-
ни общины совместно с дру-
гими обращёнными, и никто 
его за это не винит. Другое 
дело, если бы после его об-
ращения прошли месяцы и 
годы, а он всё довольство-

вался бы конспектами про-
поведей, принесёнными ему 
с богослужения знакомыми 
или родными, да ограничи-
вался бы индивидуальным 
поклонением за закрытой 
дверью.

Возвратимся к иллюстра-
ции из первого абзаца ста-
тьи. Вопрос «зачем ходить 
на богослужения, если есть 
проповеди в Интернете?» я 
бы перефразировал в перево-
де на семейные отношения 
так: «Зачем жениху и не-
весте селиться после свадь-
бы в одном доме, если есть 
«Скайп» и «Телеграм», — 
жили бы в доме своих роди-
телей и регулярно общались 
через мессенджеры». Всем 
понятно, что дети в такой се-
мье рождаться не будут. Вот 
и «ютубное» христианство 
обречено на  бездетность.

Áîãîñëîâèå 
ïîêëîíåíèÿ
Я начал с аргументов из 
личного опыта. Понимаю, 
что это субъективный под-
ход. Поэтому перейдём к 
богословию поклонения. 
Человек создан существом 
поклоняющимся, с тягой к 
поклонению. Псалом 103-й, 
поэтически пересказываю-
щий историю сотворения, 
заканчивается яркими док-
сологическими (прославля-
ющими Бога) аккордами: 
«Да будет Господу слава во-
веки!..» (ст. 31); «Буду петь 
Господу во всю жизнь мою, 
буду петь Богу моему, до-
коле есмь» (ст. 33); «Благо-
слови, душа моя, Господа! 
Аллилуия!» (ст. 35).
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Çà÷åì íóæíà öåðêîâü, åñëè åñòü ïðîïîâåäè â Èíòåðíåòå?

Если мы не поклоняем-
ся Творцу, то поклоняемся 
творению: «Они заменили 
истину Божию ложью, и 
поклонялись, и служили 
твари вместо Творца, Ко-
торый благословен вовеки, 
аминь» (Рим. 1, 25). Если 
не хвалимся Создателем, 
Который обладает нами, — 
тогда хвалимся частичками 
мироздания, которыми обла-
даем мы.

Заметьте: обладание же-
ланной вещью непреодоли-
мо побуждает похвалиться 
ею, рассказать кому-то о 
предмете своего вожделе-
ния, подталкивает в обще-
ство, к другим людям — 
идёт ли речь о поклонении 
истинному Богу или одному 
из миллионов идолов. Это 
происходит потому, что по-
клонение по сути своей — 
процесс коллективный.

Рассмотрим несколько фак-
тов о небесном поклонении.

Небесное поклонение 
имеет ярко выраженный 
центр — все векторы вни-
мания на небе направлены 
на Божий престол и на Аг-
нца (Откр. 4, 2; 5, 6).

Небесное поклонение 
коллективно (Откр. 4, 4–11; 
5, 8–14). Участники покло-
нения находятся одновре-
менно в одном месте, а кон-
кретнее — вокруг центра 
поклонения, они не рассре-
доточены по разным участ-
кам неба.

Небесное поклонение со-
пряжено с внешними вы-
ражениями внутреннего 
благоговения. Например, 
«...двадцать четыре старца 

падают пред Сидящим на 
престоле, и поклоняются 
Живущему во веки веков, и 
полагают венцы свои перед 
престолом...» (Откр. 4, 10).

Наконец, небесное покло-
нение упорядоченно. Разные 
участники произносят свои 
славословия в разное вре-
мя, не перебивая друг дру-
га. Есть тексты хвалебных 
песен, каждая из которых 
исполнена смысла и подо-
бает именно этой категории 
участников поклонения.

Важно, что эти четыре 
качества — не новация. 
Ветхозаветное поклонение 
зиждилось на тех же осно-
ваниях: богоцентричность 
(Пс. 117: 1, 29), коллектив-
ность (Пс. 110, 1; 121, 1), 
внешнее выражение востор-
га (Пс. 41: 3, 5; 131, 7–9), 
упорядоченность (Пс. 148, 
1–13). Я привёл ссылки к 
этим четырём пунктам из 
сборника псалмов, исполь-
зовавшихся во время вет-
хозаветного поклонения, но 
важно, что эти принципы 
можно подтвердить текста-
ми как только из Пятикни-
жия, так и только из книг 
Царств, т. е. они являются 
общими для всей истории 
Божьего народа.

Отсюда напрашивается 
несколько выводов каса-
тельно нашего нынешне-
го поклонения. Сидящий 
на престоле Бог, Агнец 
Божий — центр нашего 
поклонения сегодня. Ин-
дивидуальное поклоне-
ние — потребность каждой 
возрождённой души, но на 
своём месте должно быть 

и поклонение коллективное. 
Если наши сердца склоня-
ются перед Творцом неба и 
земли, это должно находить 
своё выражение и во внеш-
них действиях и знаках, со-
вершаемых нашими телами. 
А также наше совместное 
общественное или, лучше 
сказать, общинное поклоне-
ние должно быть упорядо-
ченным.

Помогает ли этот крат-
кий экскурс в богословие 
поклонения приблизиться к 
ответу на заданный в за-
главии статьи вопрос? Суди-
те сами: домашнее прослу-
шивание проповеди через 
Интернет может обогатить 
меня назиданием и вдох-
новить к индивидуальному 
или семейному поклонению 
Сидящему на престоле и 
Агнцу, но это будет покло-
нением за закрытой дверью 
или поклонением семейным, 
а в упорядоченном коллек-
тивном поклонении я не 
поучаствую, мой голос не 
присоединится буквально 
к другим голосам из числа 
«великого множества».

Когда Иисус был на зем-
ле, Он много занимался 
общественной проповедью 
и личным наставничеством. 
Но больше внимания Он 
уделял тому, чтобы сплотить 
наставляемых в группу. Ухо-
дя с земли, Он сказал, что 
будет с остающимися здесь 
(Мф. 28, 20). Послание к Ев-
реям тоже говорит об этом 
присутствии Иисуса с нами: 
«Возвещу имя Твоё братиям 
Моим, посреди церкви вос-
пою Тебя» (Евр. 2, 12).
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Христос не подсажива-
ется сегодня на богослу-
жении невидимо к пресви-
теру или проповеднику, не 
становится исключительно 
рядом с солистом или де-
кламирующим стихотво-
рение. Он сливается со 
всей церковью, занимает 
то же положение, которое 
у Него было и при обще-
нии с апостолами — «по-
среди». А занят Он двумя 
вещами: «возвещу» и «вос-
пою». Проповедь и пение. 
Наставничество и покло-
нение. За этим и следует 
идти на богослужение — 
чтобы быть в числе тех, 
среди кого Христос возве-
щает и поёт.

Ðàäîñòü 
ïîêëîíåíèÿ
Разговариваю недавно с се-
строй, которая съездила на 
христианское общение за 
много сотен километров. 
Спрашиваю о впечатлени-
ях. Она рассказывает о по-
ездке, а в конце говорит: 
«Александр Геннадьевич, 
спустите меня, пожалуйста, 
хоть вы на землю или под-
скажите, как это сделать, 
не могу просто».

Я переспрашиваю, пра-
вильно ли услышал и что 
это значит. Она поясняет, 
что все беседы проходили 
на 18-м этаже и сейчас она 
возвратилась домой, а серд-
це — до сих пор на этом 
18-м этаже с панорамными 
окнами, никак не спустит-
ся. Я говорю: «Так не надо 
спускаться на землю, наобо-
рот, так и летай по воздуху, 

ходи по воде и других вдох-
новляй и поднимай!»

Почему не каждое бого-
служение для нас — лифт 
на 18-й этаж или на третье 
небо? Не отвечу напрямую, 
но попробую подобраться 
к ответу поближе. В од-
ной церкви среди молодёжи 
было проведено анкетиро-
вание, и один из вопросов 
звучал примерно так: «По-
чему ты ходишь на богослу-
жение?» У меня была воз-
можность проанализировать 
результаты опроса. И меня 
смутили два момента.

Во-первых, никто не на-
писал (а листочков в пачке 
было много, несколько де-
сятков), что он в церкви по-
тому, что здесь Христос. Во-
вторых, никто не ответил, 
что он в церкви потому, что 
ему здесь нравится. Вот не-
которые из ответов с объяс-
нением причин, по которым 
наша молодёжь ходит на со-
брания и живёт церковной 
жизнью:

■ «Так делали мои родите-
ли, и я повторяю за ними»;

■ «Я родился в этой церк-
ви и потому хожу в неё»;

■ «Эта церковь самая пра-
вильная, и потому я здесь».

Хорошие ответы. Но 
чего-то в них не хвата-
ет. Вспомним Евр. 2, 12: 
«Возвещу имя Твоё брати-
ям Моим, посреди церк-
ви воспою Тебя». Если не 
любить церковь за то, что 
в ней Христос, то во всех 
остальных мотивах в раз-
ное время (а бывает, что и 
одновременно) можно разо-
чароваться. 

То, что держит в церкви 
лично меня, — здесь Бог. 
Однажды я всерьёз решил 
уйти из церкви — я тогда 
был новообращённым, бо-
ролся с грехом и проигры-
вал, отчаялся и решил не 
притворяться, якобы у меня 
всё нормально. Принял та-
кое решение, а уже через 
минуту решил возвратить-
ся — и сделал это именно 
потому, что чётко осознал: 
Христос — в церкви. Вне 
церкви на земле нет обще-
ния со Христом.

Мне так хотелось бы, 
чтобы церковь не была для 
молодёжи и всех нас ме-
стом, где люди находятся 
наполовину вынужденно 
(вспомните ответы в анке-
те про родителей и рожде-
ние в церкви) или только 
в результате рассудочного 
выбора (ответы про пра-
вильность и дисциплину). 
Богослужение задумано Бо-
гом как место нашей встре-
чи с Ним, а перед Его ли-
цом «полнота радостей», и 
в деснице Его «блаженство 
вовек» (Пс. 15, 11). Мечтаю 
о том, чтобы эта радость 
была выгравирована на ли-
цах, а не только прописана 
в песенниках, журналах и 
на листочках анкет.

«Возрадовался я, когда 
сказали мне: „пойдём в дом 
Господень”» (Пс. 121, 1) — 
верю, что это будет нашей 
реальностью, когда наши 
богослужения будут про-
ходить по образцу богослу-
жений небесных, в центре 
которых — совместное по-
клонение Богу и Агнцу. 

Çà÷åì íóæíà öåðêîâü, åñëè åñòü ïðîïîâåäè â Èíòåðíåòå?
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Ã
ÍÅ ÑÓÄÈÒÅ

Андрей Фёдорович Нюкин,
служитель церкви г. Качканар (Свердловская обл.)

Господь Иисус довольно 
строго говорит о тех, кто 
судит других. Известно, что 
истинный суд творит Бог. 
Суд — дело Божье (Ин. 
8, 16). Господь огорчается, 
когда люди пытаются занять 
Его место. Нам не нужно 
возвышать себя таким об-
разом — это и некрасиво, 
и опасно. Осуждающий дру-
гого тем самым показывает 
(может, неосознанно), что 
он лучше того, кого осудил. 
Однако все мы сами по себе 
из одной глины и без Госпо-
да — несчастные грешники.

Почему Христос в каче-
стве инородных тел в глазу 
называет сучок и бревно, ко-
торые кажутся здесь непод-
ходящими? Ни первое, ни 
тем более второе в глаз не 
поместится. Можно было бы, 
например, сказать о пушин-
ке или хотя бы о частице 
пёрышка. Должно быть, та-
ким преувеличением Господь 
желает особо обратить наше 
внимание на обозначенную 
проблему.

Некоторое время я пони-
мал слова Господа пример-

но так: кто-то сделал нечто 
плохое — он виноват, в его 
глазу сучок. Другой жёстко 
судит его и тоже становит-
ся виновным, потому что, 
осуждая согрешившего, явля-
ет гнев и грубость, убивает 
осуждаемого в своём сердце 
(Мф. 5, 21–22). Если он не 
имеет любви к ближнему, 
значит, отверг заповедь Хри-
стову и в его глазу бревно. 

Но теперь мне видится, 
что слова Христа несут бо-
лее глубокий смысл.

Íå ñóäèòå áëèæíåãî, 
à ïðîâåðÿéòå ñåáÿ
Вижу неблаговидное поведе-
ние согрешающего, и меня 
это сильно возмущает? Чув-
ствую, что легко готов кри-
тиковать ближнего за такой 
его поступок? Убеждён, что 
у него явно в глазу сучок? 
Тут я должен остановиться 
и задать себе вопрос: нет ли 
в моём глазу бревна? Оказы-
вается, оно могло находиться 
там ещё до того, как я уви-
дел проблему брата. Об этом 
пишет апостол Павел в По-
слании к Римлянам: «Итак, 

Íå ñóäèòå, äà íå ñóäè-
ìû áóäåòå, èáî êàêèì 
ñóäîì ñóäèòå, òàêèì 
áóäåòå ñóäèìû; è êàêîþ 
ìåðîþ ìåðèòå, òàêîþ è 
âàì áóäóò ìåðèòü. È ÷òî 
òû ñìîòðèøü íà ñó÷îê â 
ãëàçå áðàòà òâîåãî, à 
áðåâíà â òâî¸ì ãëàçå 
íå ÷óâñòâóåøü? Èëè êàê 
ñêàæåøü áðàòó òâîå-
ìó: «äàé, ÿ âûíó ñó÷îê 
èç ãëàçà òâîåãî», à âîò, 
â òâî¸ì ãëàçå áðåâíî? 
Ëèöåìåð! âûíü ïðåæäå 
áðåâíî èç òâîåãî ãëàçà 
è òîãäà óâèäèøü, êàê âû-
íóòü ñó÷îê èç ãëàçà áðà-
òà òâîåãî.
                                 

Ìô. 7, 1–5
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неизвинителен ты, всякий че-
ловек, судящий другого, ибо 
тем же судом, каким судишь 
другого, осуждаешь себя, по-
тому что, судя другого, дела-
ешь то же. А мы знаем, что 
поистине есть суд Божий на 
делающих такие дела. Неуже-
ли думаешь ты, человек, что 
избежишь суда Божия, осуж-
дая делающих такие дела и 
сам делая то же?» (2, 1–3).

Нередко срывается и осуж-
дает другого тот, кто имеет 
подобную проблему в сердце 
и неосознанно мучается от 
неё, потому и замечает этот 
грех в других. Однако, чтобы 
помочь ближнему избавить-
ся от «сучка», нужно рассмо-
треть свой «глаз». К своему 
ужасу, можно обнаружить в 
нём «бревно». На этом этапе 
любящий Господа христиа-
нин, намеревавшийся судить 
ближнего, глубоко смирится. 
И уже разобравшись со сво-
ей проблемой, он поймёт, как 
помочь другому. Подход к 
ближнему и его беде карди-
нально изменится: «...и тогда 
увидишь, как вынуть сучок 
из глаза брата твоего». Какое 
уже осуждение? Сострадание 
будет, он же тебе — собрат 
по несчастью!

А вот пример, как мож-
но осудить даже невиновного 
брата в том, что является про-
блемой самого судьи. Когда-
то молодой Давид навестил 
своих братьев, находящихся 
в ополчении, перед битвой с 
филистимлянами. Юноша был 
озадачен, когда узнал, что 
какой-то необрезанный, Голи-
аф из Гефа, поносит воинство 
Господне. Давид захотел боль-
ше узнать о том, что происхо-
дит. «И услышал Елиав, стар-

ший брат Давида, что говорил 
он с людьми, и рассердился 
Елиав на Давида, и сказал: 
зачем ты сюда пришёл и на 
кого оставил немногих овец 
тех в пустыне? Я знаю высо-
комерие твоё и дурное сердце 
твоё, ты пришёл посмотреть 
на сражение» (1 Цар. 17, 28).

У Давида дурное сердце? 
Совсем нет. В этой ситуации 
у него в глазе не было даже 
сучка. А как насчёт сердца 
Елиава? В его глазе брев-
но! Вспомним, как в гостях 
у его отца Иессея был Са-
муил и определял, кто будет 
новым царём Израиля. Это 
произошло прежде упомяну-
того заявления Елиава Да-
виду. «И когда они [сыновья 
Иессея] пришли, он [Самуил], 
увидев Елиава, сказал: верно, 
сей пред Господом помазан-
ник Его! Но Господь сказал 
Самуилу: не смотри на вид 
его и на высоту роста его; 
Я  отринул его; Я смотрю не 
так, как смотрит человек; ибо 
человек смотрит на лицо, а 
Господь смотрит на сердце» 
(1 Цар. 16, 6–7). К Самуилу 
подводили нескольких сыно-
вей Иессея, и ни про кого из 
них, кроме Елиава, Господь не 
сказал осуждающих слов. Вот 
у кого дурное сердце! Елиав 
проецировал своё состояние 
даже на невиновного человека.

Âîçâûøàþùèé ñåáÿ 
áóäåò óíèæåí
Рассмотрим один эпизод из 
Нового Завета.

«Тогда говорит им Иисус: 
все вы соблазнитесь о Мне в 
эту ночь, ибо написано: „по-
ражу пастыря, и рассеются 
овцы стада”... Пётр сказал 
Ему в ответ: если и все со-

блазнятся о Тебе, я никогда 
не соблазнюсь. Иисус сказал 
ему: истинно говорю тебе, 
что в эту ночь, прежде не-
жели пропоёт петух, трижды 
отречёшься от Меня. Говорит 
Ему Пётр: хотя бы надлежа-
ло мне и умереть с Тобою, 
не отрекусь от Тебя. Подоб-
ное говорили и все ученики» 
(Мф. 26: 31, 33–35).

В данном случае Пётр 
никого не осудил. Но в его 
речи просматривается мысль: 
другие могут проявить невер-
ность Иисусу, а я — никогда. 
Возможно, в глубине души он 
считал себя самым верным и 
лучшим из всех. У тех, кто 
осуждает ближних, возвыше-
ние над ними проявляется в 
ещё большей степени.

Последователи Иисуса 
вполне искренно думали о 
своей верности Ему больше, 
чем следует. Однако часто 
люди оказываются слабее, 
чем заявляют о себе. Мы 
знаем, что произошло позже: 
друзья покинули своего Учи-
теля, а Пётр, кроме того, ещё 
и отрёкся от Него. 

Если я готов легко осу-
дить ближнего или каким-то 
иным образом поставить себя 
выше него, значит, мне пора 
заняться диагностикой своего 
духовного состояния и профи-
лактикой опасной ситуации. 
Во-первых, нужно посмотреть, 
нет ли у меня точно такой же 
проблемы, как у ближнего, а 
во-вторых, задать себе вопрос 
(если всё же «бревно» у себя 
не обнаружил): не поступлю 
ли я в будущем, если сложит-
ся подобная ситуация, хуже, 
чем тот, кого я так легко 
могу раскритиковать? Должно 
быть, «бревно в глазу» может 
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проявить себя и несколько 
позже.

Возможно, само рвение к 
осуждению свидетельствует 
о моей слабости именно в 
той сфере, в которой я хочу 
разразиться критикой. Это 
хорошая возможность проди-
агностировать свои потенци-
альные проблемы и предот-
вратить ошибки, отвергнув 
суд над ближним и молясь о 
собственном благополучии в 
этом вопросе.

Ïîó÷èòåëüíûå 
ïðèìåðû
Приходилось не раз наблю-
дать следующую картину 
(думаю, что такое замечали 
многие). Кто-то из христиан 
начинает громогласно заяв-
лять, что в церкви нет люб-
ви. Возможно, действительно 
не всё хорошо в этом плане 
и что-то нужно исправлять. 
Но на поверку обнаруживает-
ся, что как раз меньше всего 
любви у того, кто громко воз-
мущался на этот счёт.

В небольшой церкви появи-
лась женщина, которая много 
лет ходила на богослужения в 
Дом молитвы в другом регио-
не, где была большая община, 
но там почему-то не приняла 
водное крещение. И вот те-
перь на новом месте она од-
нажды громко заявила об от-
сутствии любви друг к другу 
у христиан этой небольшой 
общины. Своё мнение она вы-
сказывала и раньше, но более 
спокойно, а в этот раз позво-
лила себе перейти на крик. 
Общение христиан проходи-
ло в квартире одной сестры. 
На шум пришёл неверующий 
сын хозяйки квартиры и стал 
кричать на возмутительницу 

спокойствия. Очень непри-
ятная ситуация. Служитель 
позже заметил: «Видите, что 
недостаёт среди нас любви? 
Начинайте улучшать дело с 
себя». В действительности, в 
той церкви все братья и сё-
стры относились друг к другу 
хорошо. Может быть, у кого-
то одного и был маленький 
«сучок». Но у возмутитель-
ницы спокойствия явно было 
«бревно». К сожалению, она и 
сегодня вне церкви.

Хочется дать совет моло-
дым христианам: когда види-
те, что в многодетной семье 
не всё в порядке и вам хочет-
ся произнести резкие слова по 
этому поводу, не торопитесь. 
«Всякий, возвышающий сам 
себя, унижен будет...» (Лк. 
14, 11). Возможно, в будущем 
Бог поместит вас в подобные 
обстоятельства, чтобы вы на 
личном опыте почувствовали 
и поняли, насколько сложно 
поддерживать порядок в боль-
шой семье. В настоящее вре-
мя у вас нет проблем в этой 
области, потому что ещё нет 
своей семьи. Трудности могут 
появиться, когда семья будет. 
Что-то осуждали в других? 
«Сучок» видели? Однажды 
можете обнаружить у себя 
«бревно». Мы не лучше дру-
гих. Это совсем не значит, что 
нужно попустительствовать 
беспорядку, бросить молить-
ся о тех, у кого проблемы, и 
перестать обличать их с лю-
бовью (если от нас потребует-
ся обличение). А лучше все-
го — помогать им как можем.

Отец многодетной семьи 
поделился со служителем 
своими переживаниями: дети 
стали очень часто болеть. 
И тут же сам сделал вывод: 

«Это потому, что мы с женой 
судили другую многодетную 
семью». Картина ясна. По 
всей видимости, отец и мать 
говорили что-то вроде: «Поче-
му вон в той семье постоянно 
болеют дети? Сколько можно? 
Наверняка родители их не 
закаляют, не укрепляют им-
мунитет, неправильно их оде-
вают, мало гуляют на свежем 
воздухе...» 

Один верующий заметил в 
своём сердце большую непри-
язнь к мирским женщинам, 
которые курят. Как такие ма-
тери будут воспитывать своих 
детей? Что за пример они по-
дают им с младенчества? Об 
этом он вслух не говорил, 
но иногда с пренебрежением 
смотрел на курящих, забыв 
о том, что грешников нужно 
любить, переживать за них 
как за пленников врага че-
ловеческих душ. Ненавидеть 
нужно грех. Через некоторое 
время этому христианину ста-
ли сниться ужасные сны — в 
них он сам курил. Брат пере-
живал, молился об избавле-
нии от такого искушения и 
понял, что не надо судить 
грешников. Бог их тоже лю-
бит, Он им и Судья. Когда-то 
брат сам был в мире и зани-
мался тем же, что сейчас ему 
противно. 

Господу не понравится, 
если мы называем соседа, 
злоупотребляющего алкого-
лем, пьянчужкой. Не нужно 
осуждать мирских людей за 
их греховность и смеяться 
над ними. 

Èçáàâëåíèå 
îò èíîðîäíîãî òåëà
В заключение рассмотрим про-
блему суда несколько шире. 

Íå ñóäèòå
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Наверное, не всегда осуждае-
мое нами может быть в нас. 
Но в любом случае судящий 
христианин носит в себе ду-
ховно инородное тело.

Душепопечители пережи-
вают за верующих, которые 
держат в своём сердце него-
дование на других. Один из 
служителей назвал такое по-
ложение дел внутренней ми-
ной замедленного действия. 
Она взорвётся и повредит 
самой душе, если её вовремя 
не обезвредить. Можно было 
бы привести и другие приме-
ры, когда осуждающие хри-
стиане духовно падали, и по-
рой серьёзно. Кто-то привык 
резко осуждать своего су-
пруга за недостаточное вни-
мание и заботу; кто-то мог 
оскорбить братьев и сестёр в 
своих проповедях, считая их 
недостаточно жертвенными в 
служении Богу; кто-то посто-
янно критиковал служителей 
объединения за то, что они 
якобы проявляют малодушие 
при решении некоторых во-
просов.

Братья в одной местности 
сильно переживали о том, что 
служители объединения ино-
гда разрешают разведённым 
христианам вступать в повтор-
ный брак. Бывает, что опыт-
ные душепопечители после 
тщательного анализа ситуа-
ции не имеют ничего против 
образования новой христиан-
ской семьи из таких верую-
щих. Однако упомянутые бра-
тья категорически отвергали 
такой подход. Они считали, 
что служители попуститель-
ствуют греху, и никак не 
внимали пояснениям опытных 
пастырей. Тяжело говорить с 
тем, кто решительно настроен 

обличать, а потом и осуждать. 
Он не слышит мнения другой 
стороны. Кто-то из тех бра-
тьев даже решил не посещать 
крупные общения, чтобы не 
встречаться и не приветство-
ваться с теми, кто вступил в 
повторный брак.

Что дальше? Что грозит 
тому, кто годами носит в себе 
негодование? У взбунтовав-
шихся братьев начались ду-
ховные проблемы, один даже 
впал в тяжёлые грехи и ныне 
отлучён.

Îá îñóæäåíèè 
è îáëè÷åíèè
Есть христиане, которые де-
лают странный вывод: если 
судить нельзя, значит, вообще 
ничего не следует говорить 
согрешающему христианину. 
Обличение почему-то при-
равнивается к осуждению. 
Но это совсем не так. «Не 
враждуй на брата твоего в 
сердце твоём; обличи ближ-
него твоего, и не понесёшь 
за него греха» (Лев. 19, 17). 
Обличение — помощь, а не 
вред. «Если же согрешит про-
тив тебя брат твой, пойди и 
 обличи его между тобою и им 
одним; если послушает тебя, 
то приобрёл ты брата твое-
го» (Мф. 18, 15). Обличение и 
осуждение могут быть выска-
заны одинаковыми словами, 
но если первое совершается 
с любовью и желанием по-
мочь ближнему  освободиться 
от зла, то второе — вер-
дикт, в котором слышится 
голос судьи. Христос сказал: 
«Кого Я люблю, тех обличаю 
и наказываю» (Откр. 3, 19). 
В осуждении же любви нет.

Если ты можешь правиль-
но и с любовью обличать, 

когда это необходимо, но при 
этом не осуждать ближнего, 
значит, в твоём глазу в этом 
отношении нет бревна, ты 
свободен от инородного тела.

А если трудно обличать? 
А если не хватает располо-
жения к согрешившему? Воз-
можно ли порывы к осуж-
дению трансформировать в 
желание помочь? Конечно! 
Всё возможно верующему. На-
чинать следует с усердной и 
регулярной молитвы за ближ-
него. Давно замечено: за кого 
мы постоянно молимся, того 
мы начинаем любить. Сам Го-
сподь Духом Святым поможет 
нам достигать любви.

Понятие «судить» Писание 
использует и в положитель-
ном смысле, говоря о том, 
что церковь должна судить 
своего согрешающего члена. 
Апостол Павел пишет ко-
ринфянам: «Что мне судить 
и внешних? Не внутренних 
ли вы судите? Внешних же 
судит Бог. Итак, извергните 
развращённого из среды вас» 
(1 Кор. 5, 12–13). 

Как уже было отмечено, 
Бог — истинный Судья. На 
земле Его волю провозглаша-
ет и проводит в жизнь Цер-
ковь. Она обязана очищаться 
от всякого зла и выносить те 
или иные решения по поводу 
своих согрешающих членов 
(Мф. 18, 15–18). Нетрудно уви-
деть разницу между тем, кто 
судит по своему произволу, 
уничижая ближнего, и тем, 
кто выносит определённые ре-
шения касательно согрешаю-
щего, действуя согласно воле 
Господа.

Да благословит нас Господь 
любить друг друга и во всём 
стараться угождать Ему! 

Íå ñóäèòå
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Ï
ÒÙÅÑËÀÂÈÅ — 
ÎÏÀÑÍÛÉ ÃÐÅÕ

Андрей Александрович Кузнецов,
служитель церкви г. Курганинска (Краснодарский кр.)

Представим себе, что к нам в церковь долж-
ны приехать гости, известные братья, возможно 
из Совета церквей. Мы долго ждём этого дня. 
В назначенный час братья подъезжают к молит-
венному дому, выходят из машины, но у входа 
их встречает наш пресвитер и, к нашему удив-
лению, не впускает их в дом. Мы шокированы 
и начинаем уговаривать нашего пресвитера пу-
стить любимых братьев. Но тот нам строго за-
прещает просить. Он прогоняет служителей из 
церкви и говорит им вслед злые слова.

Наверное, нам сложно вообразить такую 
картину, но подобное на самом деле имело ме-
сто в истории. Апостол Иоанн в своём Третьем 
послании рассказывает про одного очень стран-
ного человека, которого звали Диотреф. Этот 
человек любил первенствовать, то есть быть в 
центре внимания. Диотреф не принимал апос-
тола Иоанна и других братьев. Почему? Потому 
что он был весьма тщеславным человеком. Если 
в богослужении будут участвовать другие, всё 
внимание уже будет обращено на них. А Дио-
треф любил, чтобы все взоры устремлялись на 
него. Этот человек — печальный пример того, 
что тщеславие может вырасти до гигантских 
размеров. Поэтому с этим опасным грехом, ко-
торый может долгое время скрываться в глуби-
нах сердечных, нужно бороться.

×òî òàêîå òùåñëàâèå
Тщеславие — это любовь к славе, стремление 
быть замеченным, оказаться в центре внимания. 
Такое стремление в глазах Божьих тщетно, на-

прасно, не имеет оправдания для существова-
ния. В Евангелии от Матфея Христос говорит 
интересные слова: «Вы — свет мира. Не может 
укрыться город, стоящий на верху горы. И, за-
жегши свечу, не ставят её под сосудом, но на 
подсвечнике, и светит всем в доме. Так да све-
тит свет ваш пред людьми, чтобы они видели 
ваши добрые дела и прославляли Отца ваше-
го Небесного» (5, 14–16). Посмотрите на место-
имения, которые здесь используются: «светит 
свет ваш», «видят ваши добрые дела». Кажется, 
было бы более логично и последовательно, чтоб 
и прославляли нас, но написано: «чтобы про-
славляли Отца вашего Небесного». А почему 
Его? Ведь дела и свет наши? На самом деле не 
наши. Как Луна не является источником све-
та, а только отражает солнечный свет, так и 
мы светим не собственным светом, а отражаем 
свет Божий и делаем добрые дела, потому что 
Бог вложил в нас часть Своей доброй природы. 
Поэтому и слава воздаётся Богу, ведь свет и 
добро принадлежат Ему.

Тщеславие похоже на гордость, но между 
ними есть и различие. Гордый тянется за по-
ложением, тщеславный — за мнением. Гордый 
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 хочет быть великим, тщеславный хочет, чтобы 
другие думали, что он великий. Гордый хочет 
быть самым умным, и, когда ему поставят самую 
высокую оценку, он доволен; для тщеславного не 
так важно, самый умный он или нет, главное, 
чтобы ему поставили высокую отметку и чтобы 
все это увидели. Если гордый человек напишет 
книгу, ему нужно, чтобы она была самой луч-
шей, а для тщеславного неважно содержание, 
главное, чтобы люди о ней думали как о луч-
шей. Для гордого важно его положение среди 
людей, для тщеславного — мнение людей о нём.

Êàê Áîã îòíîñèòñÿ ê òùåñëàâèþ
В Послании Иакова однозначно сказано: «...вы, 
по своей надменности, тщеславитесь: всякое та-
кое тщеславие есть зло» (4, 16). Тщеславие есть 
зло. Бог не желает, чтобы кто-либо забирал Его 
славу, Он так и говорит: «...славы Моей не дам 
иному» (Ис. 48, 11). В Книге Притчей также ска-
зано: «Как нехорошо есть много мёду, так домо-
гаться славы не есть слава» (25, 27). Домогаться 
славы не только некрасиво, но даже бесславно.

Бог призывает нас ничего не делать из-за 
тщеславных мотивов: «Ничего не делайте по 
любопрению или по тщеславию...» (Флп. 2, 3). 
Мотивы наших поступков должны заключаться 
в исполнении Божьей воли, прославлении Хри-
ста. Люди иногда будут хвалить нас за те или 
иные дела, но нужно внутри себя воздавать за 
всё славу Богу. Никогда нельзя делать стиму-
лом своих поступков похвалу или признание со 
стороны.

Тщеславие мешает нашему духовному ро-
сту. Евангелист Иоанн повествует, что даже 
многие из иудейских начальников поверили в 
Иисуса Христа, но они боялись фарисеев и не 
исповедовали Его, потому что «возлюбили боль-
ше славу человеческую, нежели славу Божию» 
(Ин. 12, 43). Эти начальники были на волоске 
от приобретения вечной жизни, у них уже была 
вера в Иисуса, но их тщеславие им помешало. 
Подобное произошло с родителями слепорож-
дённого. Они не хотели говорить о своём сыне 
с фарисеями, несмотря на то что произошло ве-
ликое чудо, которое мог совершить только Мес-
сия. Эти люди боялись быть отлучёнными от 
синагоги. Для них было намного важнее, что о 
них подумают люди, а не Бог.

Êàê òùåñëàâèå ìîæåò ïðîÿâëÿòüñÿ
â íàøåé æèçíè
У нас может возникнуть искушение совершать 
служение Богу только тогда, когда на нас смо-
трят люди или даже много людей. Например, 
мы не хотим проповедовать в пятницу на со-
брании (или рассказывать стихотворение, петь), 
потому что слушателей будет меньше, чем в 
воскресенье. Или мы можем отказаться ехать 
куда-то в небольшую группку, потому что там 
наше служение почти никто не увидит. Похо-
жее произошло в жизни Анании и Сапфиры, 
которые хотели выглядеть перед людьми жерт-
венными христианами, отдающими Богу всё, 
что у них есть, а не какую-то часть. О тех, 
кто делает то или иное, «чтобы показаться пе-
ред людьми», Христос говорил: «Истинно гово-
рю вам, что они уже получают награду свою» 
(Мф. 6, 5). Мы можем совершать важное слу-
жение, прилагать усилия, жертвовать, но если 
мы это делаем, чтобы показаться перед людьми, 
то наша награда будет только на земле.

Один брат, который трудился вместе с дру-
гим братом в созидании новой церкви на мис-
сионерском поприще, жаловался мне, что, когда 
в журнале писали про их труд, имя его со-
трудника упомянули, а его имя — нет. Будем 
помнить, что у Бога пишется памятная книга. 
И если про наш труд здесь никто не знает, Сам 
Бог воздаст нам за него! Есть хорошие строчки 
в известном христианском гимне:

Умело выставить свои труды,
Привлечь внимание, пленить глаза,
Дать всем почувствовать, к чему способен ты, —
Другим позволено, тебе — нельзя.

Мы можем сравнить, сколько времени мы 
тратим для приготовления своего внешнего и 
внутреннего человека к утреннему воскресно-
му богослужению. Обычно мы заранее приво-
дим в порядок одежду, принимаем ванну, умы-
ваемся, укладываем волосы, перед выходом 
чистим обувь. Стремление выглядеть опрятно 
и аккуратно очень хорошее, и чаще всего у 
нас с этим проблем нет. А сколько времени 
мы тратим на приготовления своего внутрен-
него человека? Сколько у нас уходит времени 
на то, чтобы утром помолиться, почитать Свя-
щенное Писание, настроиться слушать слово 
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Божье в церкви, прославить Бога в молитве? 
Ведь если не готовиться к служению, наши 
мысли могут улететь куда-то далеко. Может, 
мы похожи на фарисеев и заботимся больше о 
внешности (см. Мф. 23, 25), желая произвести 
впечатление на других, когда внутри у нас всё 
грустно?

Тщеславие побуждает людей преувеличи-
вать, потому что так можно привлечь к себе 
больше интереса. Известна история про рыбака, 
который несколько лет назад поймал большую 
рыбу, и теперь каждый раз, когда он рассказы-
вает об этом случае и показывает размер рыбы, 
его руки раздвигаются всё шире и шире.

Нельзя сказать, что всякое преувеличение 
является тщеславием и грехом. Некоторые 
люди обладают прекрасными способностями 
рассказчиков, они могут немного приукрасить 
и рассказать живее и интереснее, чем участ-
ники события. Здесь важно взглянуть на мо-
тивы. Если, используя гиперболу, мы пресле-
дуем цель привлечь внимание, обратить взоры 
слушателей на Бога, — это не тщеславие. Но 
если мы хотим придать больше важности себе, 
это  тщеславие.

Если мы, боясь людского мнения, не хотим 
выделиться из толпы и пойти против греха, 
это тоже тщеславие. Бывает, что мы стано-
вимся свидетелями чужих проступков или нас 
втягивают в грех, а мы молчим, потому что 
стесняемся и малодушествуем, не желая, что-
бы кто-то назвал нас белой вороной или са-
мым святым.

Августин Блаженный, живший в Северной 
Африке в IV веке, происходил из зажиточной 
семьи. Он получил хорошее образование и стал 
блистательным ритором. Его мать Моника была 
христианкой, поэтому какое-то христианское 
воспитание он получил с детства. Однажды, бу-
дучи подростком, он гулял со своими сверстни-
ками, и они проходили мимо фруктового сада, 
в котором росли груши. Его друзья предложили 
их украсть. Понимая, что это грех, он всё-таки 
промолчал и вмести с компанией стал соучаст-
ником воровства. После своего обращения к 
Богу он вспоминал этот эпизод и пытался по-
нять, почему он тогда украл груши. Ведь у него 
были деньги, и он мог запросто купить фрукты. 
Притом он не был голоден, и его друзья во-

обще эти груши выкинули. Августин пришёл к 
выводу, что он украл их из-за тщеславия. Он 
боялся, что у его друзей испортится мнение о 
нём, если он не будет участвовать в воровстве. 
Он хотел, чтобы о нём думали хорошо.

Êàê áîðîòüñÿ ñ òùåñëàâèåì
Прежде всего, как со всеми болезнями (а тще-
славие — это духовная болезнь), важно по-
ставить правильный диагноз. Нет смысла в 
лечении, когда диагноз неверен. Определить, 
есть ли у нас проблема с тщеславием или нет, 
может простой эксперимент. Если мы какое-то 
время делаем добро, помогаем людям и при 
этом не можем не рассказывать окружающим 
про себя и свои хорошие дела, тогда нам нуж-
но признаться, что мы тщеславны.

Нам нужно учиться быть тихими, чтобы свет 
прожекторов светил не только на нас. Не будем 
всегда рассказывать самое интересное и смеш-
ное, чтобы обратить на себя взоры людей. Во-
обще, христианину надо меньше рассказывать 
положительного про себя, больше про других и 
про Бога и стараться всегда анализировать, для 
чего мы хотим сказать или сделать то или иное. 
Апостол Павел писал о том, что он старался не 
говорить много про себя, чтобы люди не дума-
ли о нём больше, чем он в действительности 
из себя представляет: «...я удерживаюсь, чтобы 
кто не подумал о мне более, нежели сколько во 
мне видит или слышит от меня» (2 Кор. 12, 6). 
Обычно мы переживаем о том, чтобы о нас не 
подумали меньше, чем видят в нас. Кстати, ког-
да нас кто-то похвалит, важно постараться эту 
похвалу забыть, а не прокручивать постоянно в 
голове, потому что это провоцирует тщеславие.

Очень важно помнить, что всё доброе мы 
получили от Бога, поэтому только Он заслужи-
вает славу, а не мы. Апостол Павел задаёт ри-
торический вопрос: «А если получил, что хва-
лишься, как будто не получил?» (1 Кор. 4, 7). 
Это подобно тому, как если бы человек, кото-
рому досталась по наследству хорошая сумма 
денег, всем рассказывал, как он умён, что смог 
завладеть таким богатством. Мы не сами всё 
заработали, не будем этого забывать!

Хотелось бы, чтобы каждый из нас от серд-
ца мог сказать: «Не нам, Господи, не нам, но 
имени Твоему дай славу...» (Пс. 113, 9). 

Òùåñëàâèå — îïàñíûé ãðåõ
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ÁБиблия неоднократно го-
ворит о том, каким должно 
быть благовестие. Наряду с 
этим в Писании есть тексты, 
предостерегающие от фаль-
шивой евангелизации. Со-
вершать служение Богу фор-
мально, для галочки, всего 
лишь для спокойствия своей 
совести — неправильно. Ис-
тинное благовестие связано 
с сердечным расположением, 
любовью к гибнущим душам, 
искренним желанием им 
 помочь.

Апостол Павел так ха-
рактеризует своё служение: 
«Если я благовествую, то не-
чем мне хвалиться, потому 
что это необходимая обязан-
ность моя, и горе мне, если 
не благовествую! Ибо если 
делаю это добровольно, то 
буду иметь награду; а если 
не добровольно, то исполняю 
только вверенное мне служе-
ние» (1 Кор. 9, 16–17).

Задача благовестника — 
так донести до слушателей 
истину о Христе, чтобы по-
нял и ребёнок, и престаре-
лый человек. Но этого мало. 
Важно делать это от всего 
сердца, искренно, без лести, 
вкладывая в дело всю свою 

Ï
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душу. Мне часто доводится 
бывать в евангелизационных 
поездках с хоровыми группа-
ми и ансамблями. Иногда мне 
молодёжь говорит: «Вы сегод-
ня так вдохновенно говорили, 
что нам самим захотелось ка-
яться!» А порой мои сотруд-
ники сетуют: «Вы сегодня вы-
сказывались умно, но сердца 
это не достигло...» То, что не 
исходит из сердца, к другому 
сердцу не дойдёт.

Кто-то сказал: «Разум мож-
но обмануть, чувства — ни-
когда». Многие наши слуша-
тели — тонкие психологи. 
У нас в Алтайском крае есть 
«братский дом». Его обита-
тели прекрасно разбираются 
в людях и сразу чувствуют, 
чем наполнен человек. Они 
ведь битые жизнью. Кто-то 
из них был «смотрящим» на 
своей территории, кто-то про-
шёл огонь, воду и медные 
трубы. И они не случайно 
просят: «Пришлите нам вот 
того брата, а не этого». Они 
никого не осуждают, но тя-
нутся к общению с теми про-
поведниками и служителями, 
в которых чувствуют добро-
ту, сердечность, откровенную 
 заботу.

Мы раздаём людям кни-
ги, газеты, буклеты. Каковы 
наши мотивы и цели? Если 
мы делаем это только для 
отчёта, статистики, это не 
принесёт нам пользы. Скорее 
всего, и люди не поймут, к 
чему вся наша деятельность 
и зачем мы ею занимаемся. 
Плодотворным будет толь-
ко служение, совершаемое в 
благоговении перед Богом, в 
зависимости от Него, с вдох-
новением и силой, которые 
только Господь может нам 

дать. Такой благовестник не 
станет говорить дежурные 
фразы. Его мотивом будет 
не успокоение собственной 
совести, а любовь к людям. 
Он проявит проницательность 
и найдёт, что и как сказать, 
чтобы это было к месту и от-
крыло глаза слушателям.

Проповедовать благую 
весть можно по-разному. Па-
вел и Варнава говорили в 
Иконии так, что уверовало 
великое множество иудеев и 
эллинов (Деян. 14, 1). А ког-
да проповедник с холодным 
сердцем и думает только о 
себе, его слова не будут об-
ладать силой.

Рассмотрим ряд примеров, 
показывающих, насколько 
разным может быть благо-
вестие.

Áëàãîâåñòíèê, 
êîòîðîìó íå õâàòàëî 
óáåäèòåëüíîñòè
Лот должен был покинуть 
Содом, обречённый на истре-
бление. Но в этом городе так-
же находились его родствен-
ники — жена, две дочери и 
зятья. «И вышел Лот, и го-
ворил с зятьями своими, ко-
торые брали за себя дочерей 
его, и сказал: встаньте, вый-
дите из сего места, ибо Го-
сподь истребит сей город. Но 
зятьям его показалось, что он 
шутит» (Быт. 19, 14). Почему 
зятья так отреагировали на 
серьёзнейшее предупрежде-
ние Лота? Кто был виноват в 
том, что они погибли?

«Господь Бог ничего не 
делает, не открыв Своей тай-
ны рабам Своим, пророкам» 
(Ам. 3, 7). Всевышний со 
Своей стороны сделал всё 
возможное, чтобы Лот и его 

родственники были спасены: 
послал в город Ангелов, ко-
торые заступились за правед-
ника, указали ему путь спа-
сения и побудили проявить 
заботу о родственниках. Лот 
сообщает о приближающейся 
катастрофе зятьям, но делает 
это, похоже, только для спо-
койствия своей совести, не-
убедительно. Примечательно, 
что он почти повторяет слова 
Ангелов, но в его устах они 
не имеют влияния. Лот не 
смог расположить зятьёв к 
себе и объяснить, насколько 
критична ситуация, и те по-
думали, что он всего лишь 
показывает свой юмор. Воз-
можно, у Лота была шутли-
вая натура, что в конечном 
счёте повлияло на то, как 
воспринимались его слова в 
роковой час.

Слушатели хорошо пони-
мают, насколько мы искрен-
ни, когда проповедуем Еван-
гелие.

Когда мы возвещаем Хри-
ста распятого и у нас самих 
от этой вести горят глаза, за-
хватывает дух, ликует душа, 
наше слово будет влиять на 
слушателей. Они сами по-
том будут вспоминать: «Ка-
кие у вас лица! Какие слова, 
какое пение! Как будто небо 
спустилось на землю». Они 
запомнят не то, во что мы 
были одеты или насколько 
красиво звучали музыкальные 
инструменты. Слово Божье 
будет касаться их сердца, и 
Дух Святой будет работать 
над ними.

Во время одного благо-
вестия, когда пришло около 
300 человек и палатка была 
заполнена настолько, что при-
шлось снимать боковые части, 
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среди слушателей я обратил 
особое внимание на молодого 
человека, который почему-то 
ухмылялся. После собрания 
он подошёл ко мне и выска-
зал всё, что о нас думает:

— Тут по Оби теплоход 
проходил, на борту 300 чело-
век верующих. У них духовой 
оркестр, хор. Как запели, у 
меня аж мороз по коже по-
шёл. А вы как овцы блеете. 
Чего вы тут хотите добиться 
такой примитивщиной?

Я задумался, как ему от-
ветить.

— Тебя как зовут? — по-
интересовался я.

— Володя.
— Знаешь что, дорогой 

мой Володя? Господь не в гро-
ме и не в урагане. Он часто 
действует в веянии тихого ве-
терка. Ты не спеши с вывода-
ми. Походи к нам, послушай. 
Не смотри, что мы люди про-
стые, из деревни и что наши 
сёстры-немки стихи с акцен-
том читают. Они очень любят 
Господа и всем сердцем хотят 
передать благую весть.

На десятый день Володя 
воззвал к Богу в молитве и 
покаялся в грехах.

Как мы благовествуем: 
только для спокойствия со-
вести или для спасения лю-
дей? Нашей конечной целью 
должно быть не самоуспокое-
ние, а приобретение грешни-
ков для неба.

Áëàãîâåñòíèê, ñòðàäàâ-
øèé óïðÿìñòâîì 
è ýãîèçìîì
Бог повелел Ионе отправить-
ся в Ниневию и там пропове-
довать о грядущем наказании. 
Меня удивляет, насколько Го-
сподь был долготерпелив и 

многомилостив к этому непо-
корному пророку.

Иона отправляется в Фар-
сис — самую крайнюю точку 
Европы, дальше которой ко-
рабли не ходили. Бог воздви-
гает на море великий шторм, 
а Иона спит. Даже корабель-
щики, хотя и были язычника-
ми, повели себя более чест-
но и богобоязненно, нежели 
Иона. Пророк не хотел спасе-
ния ниневитян и больше ду-
мал о себе, как бы избежать 
лишних проблем.

Дальше Иона попадает во 
чрево огромной рыбы, и там 
у него рождается молитва по-
каяния. Извергнутый на сушу 
и получивший повторное по-
веление Господа, пророк нако-
нец отправляется в Ниневию 
и проповедует там.

Спустя некоторое время 
открывается внутренний на-
строй пророка — он был 
крайне недоволен тем, что 
Бог помиловал ниневитян. 
Вроде бы Иона и выполнил 
поручение Господа, но с ка-
ким сердцем? Только для 
того, чтобы снова не полу-
чить наказания от Бога, а 
это неверный мотив еванге-
лизации.

К сожалению, мы подчас 
можем руководствоваться не-
верными эгоистичными моти-
вами, — например, пытаемся 
показать себя, свои способно-
сти и уровень образованности 
вместо того, чтобы направить 
людей к Спасителю.

В одном городе мы прово-
дили палаточное благовестие 
прямо в центре. Один чело-
век, выгуливавший неподалё-
ку собачку, заметил нас, по-
дошёл поближе, расспросил, 
что здесь происходит. Я со-

общил ему распорядок наших 
мероприятий и пригласил на 
богослужение. Он побыл на 
собрании для детей, затем на 
общем богослужении, ему по-
нравилось.

— Я преподаватель вуза, 
работаю на филологическом 
факультете, — сообщил 
он. — Приглашаю провести у 
нас лекцию.

— Когда? — уточнил я.
— Через два дня, в четверг.
У меня были с собой на-

учные книги о сотворении и 
премудром устройстве мира, 
я стал по ним готовиться, 
ведь как-никак иду в вуз, тог-
да как сам окончил только 
десятилетнюю школу (за то, 
что не был комсомольцем, в 
институт меня не приняли). 
Я провёл полуторачасовую 
лекцию. Этот преподаватель 
подошёл в конце, поблаго-
дарил меня и деликатно 
 заметил:

— Знаете, я хотел, чтобы 
вы рассказали студентам точ-
но так же, как делаете это 
в своей палатке — не науч-
ные данные нам предостави-
ли, а просто показали бы нам 
 Иисуса.

Вот, оказывается, что нуж-
но людям — не какие-то за-
умные вещи, а сердечная про-
поведь о Христе!

В городе Ноябрьске меня 
пригласили побеседовать с 
людьми, имеющими высшее 
образование. Я решил взять 
с собой грамотного брата, 
который раньше работал ки-
номехаником и библиотека-
рем, прочитал много книг. 
Мы с ним договорились: он 
начнёт беседу, а я буду ему 
 помогать.

Поначалу всё шло хорошо: 
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собеседники задавали вопро-
сы, в ответ брат приводил до-
воды различных учёных. Но 
постепенно я стал замечать 
неудовлетворённость этих 
людей. Один вопрос, второй, 
третий — и мой сотрудник 
растерялся, замолчал.

Чтобы прервать паузу, я 
процитировал текст из Посла-
ния к Евреям: «Слово Божие 
живо и действенно и острее 
всякого меча обоюдоострого: 
оно проникает до разделения 
души и духа, составов и моз-
гов и судит помышления и 
намерения сердечные» (4, 12).

Эти два человека удиви-
лись:

— А вы что заканчивали?
— Ничего, — признался я.
— Не может быть!
— Учился у Бога на коле-

нях.
После беседы я спросил у 

брата, почему он растерялся и 
замолчал, на что он ответил:

— Я понял, что ударился 
в науку и как будто Святой 
Дух перестал через меня дей-
ствовать. Я стал внутренне 
молиться: «Господи, почему 
Александр молчит? Пусть он 
начнёт говорить Твоё слово».

Нам не нужно для пропо-
веди Евангелия искать что-то 
сверхмудрое. Важно просить 
Господа: «Посети меня! Помо-
ги, чтобы при каждой встрече 
с людьми было свежее слово 
от Тебя и чтобы сказать то, 
что направит их к Тебе».

Áëàãîâåñòíèê, 
ïî-íàñòîÿùåìó 
ëþáèâøèé ëþäåé
Евангелист Марк повеству-
ет о том, как Господь вместе 
с учениками направился в 
пределы Тирские и Сидон-

ские. «...И, войдя в дом, не 
хотел, чтобы кто узнал...» 
(Мк. 7, 24). Мне не совсем 
понятна причина таких дей-
ствий. Возможно, это связано 
с тем, что Он был послан к 
погибшим овцам дома Изра-
илева. Но меня весьма удив-
ляет при этом, что Он пошёл 
далеко на север, за пределы 
еврейской территории, чтобы 
спасти одного человека! При-
чём этим человеком была ха-
нанеянка, представительница 
нечистого для евреев народа.

Кто бы из нас решился на 
такое путешествие ради спа-
сения одного грешника? Те, 
кто благовествует только для 
спокойствия совести, вряд 
ли сочли бы это разумным, 
тем более тогда не было ком-
фортабельных автомобилей, 
придорожных кафе и прочих 
удобств.

Несчастная женщина, услы-
шав об Иисусе, пришла к 
Нему, припала к Его ногам 
и стала умолять о помощи. 
Иисус реагирует на это не-
обычно для нас: «Дай снача-
ла насытиться дому Израи-
леву. Нехорошо отнять хлеб 
у детей и бросить псам». 
Я думаю, Господь нисколько 
не хотел её унизить и не ис-
пытывал к ней ни малейшего 
отвращения. Возможно, таки-
ми словами он показал образ 
мышления учеников и препо-
дал им важный урок любви 
к грешникам. Женщина не 
отступала от Иисуса даже 
тогда, когда услышала не-
лестные слова в свой адрес. 
Наверное, она чувствовала 
Его неподдельную любовь и 
знала, что только Он силён 
ей помочь.

Я не раз испытывал не-

приятное чувство, когда 
нужно было благовествовать 
тем, кто опустился на самое 
дно общества. Такие встре-
чи были для меня важными 
уроками любви к гибнущим 
людям. Грязные, источающие 
неприятный запах, покрытые 
уродливыми шрамами — они 
тоже нуждаются в спасении 
и ради них у нас строятся и 
содержатся «братские дома». 
Первые месяцы работать с 
такими людьми нелегко. Но 
зато потом некоторые из них 
обращаются к Богу, становят-
ся нашими братьями и даже 
проповедниками Евангелия!

Служение Христа — вели-
чайший пример для нас. Как 
прекрасна Его любовь к лю-
дям! И этой любовью долж-
ны проникнуться мы. Без неё 
всё наше благовестие будет 
лишь для галочки, для успо-
коения совести. Если мы не 
подражаем в деле евангелиза-
ции Господу, посматриваем на 
часы во время беседы с неве-
рующими или отвлекаемся на 
СМС-сообщения, слушатели 
поймут, что нас мало интере-
сует их судьба, их проблемы.

Не благовествуйте толь-
ко для спокойствия совести! 
Проникнитесь переживани-
ями Христа, соединитесь с 
Ним в Его жажде спасать 
гибнущих. Подобно апосто-
лу Павлу усмиряйте и по-
рабощайте тело, расточайте 
себя для спасения людей, а 
не бейте бессмысленно воз-
дух (1 Кор. 9, 26–27). Несите 
спасительную весть от своего 
сердца к сердцу несчастных, 
живущих без Бога. Будьте 
искренними проповедниками 
Иисуса Христа! 
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Â

Сергей Сергеевич Тютяев,
служитель церкви г. Орла

«Вы верите в Божье предопределение?» — та-
кой вопрос, особенно если его задал неизвест-
ный нам иностранец в начале своей проповеди, 
насторожит многих в наших рядах. Конечно, на 
то есть объективные причины. Однако не сто-
ит впадать в другую крайность и ассоциировать 
понятия «предопределение» и «предызбрание» с 
кальвинизмом и фатализмом. Неужели учение о 
предопределении, которое содержится в Библии, 
служит пищей только для пытливого ума бого-
словов? Кажется, если мы совсем обходим молча-
нием этот аспект вероучения, мы что-то теряем.

Конечно, тайна предопределения непостижи-
ма во всей своей полноте. Но если она упоми-
нается в Писании, значит, несёт какой-то веро-
учительный и практический смысл. Возможно, 
не каждому под силу детально разобраться в 
библейском учении о предызбрании. Но вот 
практическая сторона предопределения важна 
для каждого из нас. Можно полагать, что в 
ней сокрыты ценные благословения, и на особо 
сложных участках нашего пути в небо библей-
ские тексты о предопределении уберегут нас от 
отчаяния или самоуверенности. Давайте попро-
буем взглянуть на учение о предопределении 
именно с практической стороны и попытаемся 
выяснить его пользу для христианского опыта.

Îñîáåííîñòè ïðåäîïðåäåëåíèÿ
Апостол Павел подчёркивает, что любящие Бога 
предузнаны Им от вечности, предопределены 

Ïðèòîì çíàåì, ÷òî ëþáÿùèì Áîãà, 
ïðèçâàííûì ïî Åãî èçâîëåíèþ, âñ¸ 
ñîäåéñòâóåò êî áëàãó. Èáî êîãî Îí 
ïðåäóçíàë, òåì è ïðåäîïðåäåëèë 
áûòü ïîäîáíûìè îáðàçó Ñûíà Ñâî-
åãî, äàáû Îí áûë ïåðâîðîäíûì 
ìåæäó ìíîãèìè áðàòèÿìè. À êîãî 
Îí ïðåäîïðåäåëèë, òåõ è ïðèçâàë, 
à êîãî ïðèçâàë, òåõ è îïðàâäàë; 
à êîãî îïðàâäàë, òåõ è ïðîñëàâèë.
         Ðèì. 8, 28–30

ÄÐÀÃÎÖÅÍÍÀß ÒÀÉ ÍÀ
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быть подобными Его Сыну, призваны по Его 
изволению. Тем, кто оправдан Богом, гаранти-
рована небесная слава. Эти утверждения по-
рождают целый ряд непростых вопросов. Что 
такое предопределение? Является ли оно без-
условным (не зависящим от людей) и лишает 
ли человека права выбора? Каким образом во 
вселенной сосуществуют и взаимодействуют 
воля Бога и воля человека?

Глагол «предопределять» означает «решать 
наперёд, обуславливать ход, течение чего-ли-
бо». В библейском смысле предопределение 
указывает на Божественный замысел в отно-
шении мира и человечества, а также условий 
и способа спасения.

Вкратце следует отметить ряд особенностей 
предопределения, понимание которых поможет 
нам избежать богословских ошибок.

Индивидуальное предопределение к спа-
сению является условным. К безусловному 
определению Божьему относятся вопросы, ка-
сающиеся существования Вселенной, природы, 
живых существ, руководимых заложенными в 
них инстинктами (движение космических тел, 
повадки зверей и проч.). Также Бог безуслов-
но определил условия и способ спасения лю-
дей — благодатью, через Христа, по личной 
вере спасаемого (Мк. 16, 16; Еф. 2, 8–9). Но 
когда речь идёт о спасении отдельно взятого 
человека, корректно говорить только о пред-
определении, обусловленном Божьим предве-

дением, то есть знанием наперёд, кто отклик-
нется на Его призыв личной верой (Ин. 8, 24; 
1 Петр. 1, 1–2; Рим. 8, 29; 11: 2, 23).

Предопределение отличается от предузна-
ния Божьего. Бог предвидит всё, но не всё 
предопределяет. Он знает наперёд и то, что 
Он не предопределял, и даже то, что могло 
бы произойти, но не произойдёт (1 Цар. 23, 
8–12; Мф. 11, 21–23). Заботливый и вниматель-
ный отец хорошо знает своего ребёнка и ста-
рается положительно на него влиять. Но при 
этом он не принимает за него решений и не 
несёт ответственности за его непослушание и 
ошибки. Знать и осуществлять — не одно и 
то же. Поэтому не нужно путать Божье пред-
узнание и предопределение.

Предопределение во многих библейских 
текстах носит корпоративный характер. Мно-
гие, если не все фрагменты Писания, в кото-
рых идёт речь о Божьем предопределении и 
избрании, используют не единственное, а мно-
жественное число. Мы избраны во Христе как 
единое целое, как Божий народ — Церковь 
(1 Петр. 2, 9–10; Еф. 1: 4–5, 11; 3, 4–11; 2 Тим. 
1, 9). Божий план в отношении созидания и 
прославления Церкви совершится независи-
мо от противодействия мира и дьявола (Мф. 
16, 18). Но в личном плане каждый спасённый 
несёт ответственность сохранять себя в вере 
и благодати Божьей, иначе он будет отсечён 
от тела Христова и сам себя лишит участия 
в великом Божьем замысле (Рим. 11, 22; Кол. 
1, 23; Евр. 3: 6, 14).

Предоставим дальнейшие разъяснения по 
этой непростой теме учебникам по системати-
ческому богословию и теперь сосредоточимся 
на вопросе практического характера: для чего 
в Писании затрагивается тема Божьего пред-
определения, какую пользу эта весть несёт 
нам и к чему обязывает?

Òàéíà, âûçûâàþùàÿ 
îòâåòíóþ ëþáîâü
Наверное, каждому доводилось узнавать от 
своего близкого друга приятные секреты, при-
водящие в восторг. Когда юноша сообщает 
своей избраннице тайну своего сердца и при-
знаётся в любви с намерением вступить с ней 
в брак, это вызывает в ней восхищение и вза-
имную любовь и в корне меняет  дальнейшую 

Сергей Сергеевич Тютяев,
служитель церкви г. Орла
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жизнь, наполняя её новыми чувствами и 
 планами.

Господь открыл драгоценную для нас тайну: 
Он возлюбил нас, людей, прежде бытия мира 
и в Своей премудрости до начала веков пред-
определил план нашего спасения. Грехопаде-
ние Адама и его жены не было для Господа 
неожиданностью, заставшей Его врасплох и 
побудившей срочно разработать план Б вза-
мен сорвавшегося плана А.

Апостол Павел приходил в восторг от мыс-
ли, что у Господа всё продумано, предусмо-
трено для нашего спасения, и в эпоху нового 
завета тайна Божьего плана раскрыта людям. 
Апостол проповедовал Божью премудрость, 
«...тайную, сокровенную, которую предназна-
чил Бог прежде веков к славе нашей» (1 Кор. 
2, 7). Спасение людей через уничижение и 
распятие Христа на позорном кресте, путь 
к славе через страдания и боль, жизнь че-
рез смерть, избрание немощных мира, чтобы 
посрамить значащее, — это непостижимая 
тайна для тех, кто кичится своими знания-
ми и мыслит по-мирски. Никто, даже власти 
века сего, не могли догадаться о таком уди-
вительном Божьем замысле (ст. 8). То, что 
невозможно постичь человеческими органами 
чувств и разумом, Бог открыл Духом Своим 
(ст. 9–10).

Несомненно, истина о предопределении об-
наруживает нашу ограниченность и неспособ-
ность охватить Божий замысел в его полноте 
и глубине. Но вместе с тем она сближает нас 
с Господом как с близким Другом, Который 
возлюбил нас и делится с нами Своими секре-
тами (ср. Ин. 15, 15; 17, 24; Еф. 1, 9). «В том 
любовь, что не мы возлюбили Бога, но Он 
возлюбил нас и послал Сына Своего в уми-
лостивление за грехи наши»; «Будем любить 
Его, потому что Он прежде возлюбил нас» 
(1 Ин. 4: 10, 19).

Òàéíà, âñåëÿþùàÿ äîâåðèå è ïîêîé
Ученики были потрясены, когда их Учителя 
безжалостно распяли на кресте. Этого они ни-
как не ожидали. Казалось, первосвященники 
со своей свитой оказались несравненно силь-
нее и влиятельнее Христа. Неужели Иисус 
проиграл бой и все надежды на Него наве-
ки погребены? Беседуя с незнакомцем по до-

роге в Эммаус, Клеопа с горечью признаётся: 
«Предали Его первосвященники и начальники 
наши для осуждения на смерть и распяли 
Его. А мы надеялись было, что Он есть Тот, 
Который должен избавить Израиля...» (Лк. 
24, 20–21). Но вскоре таинственный путник 
начинает объяснять удивительные вещи: всё 
произошедшее не является случайностью, не-
удачей, провалом, а полностью соответствует 
Божьему замыслу, о котором говорили про-
роки в древности. Попутчик стал приводить 
многочисленные тексты из Торы и пророков, а 
у слушателей будто начали открываться глаза 
и загорелось сердце.

В тот же день двоим путникам и один-
надцати апостолам стало ясно, что надлежит 
исполниться всему, написанному о Христе в 
законе Моисеевом и в пророках и в псалмах 
(Лк. 24, 44–46; ср. Деян. 10, 43). Иисус шёл 
по предназначению (Лк. 22, 22) и глубоко 
переживал о том, чтобы в Нём сбылись все 
Писания (Мф. 26: 54, 56; Мк. 14, 49).

Эта истина в корне преобразит мировоз-
зрение учеников. Одной из ключевых тем 
их проповеди будет весть о предопределении 
Христа посредством искупительной смерти и 
воскресения стать Спасителем мира и Судьёй 
(Лк. 22, 22; Деян. 2, 23; 4, 26–28; 10, 42; 17, 
30–31). Это принесёт в жизнь всех поколений 
христиан покой и доверие Божьему замыслу.

Если страдания Христа не случайны, а не-
сут великий смысл, что можно сказать о на-
ших кратковременных земных скорбях? Они 
под контролем Господа! Он определяет, где, 
когда и сколько нужно пострадать каждому 
Его дитяти для Божьей славы (Деян. 14, 22; 1 
Петр. 1, 6; 2 Кор. 4, 17–18; 1 Фес. 3, 3). Божье 
предопределение не имеет ничего общего с 
фатализмом, произволом и деспотизмом. Оно 
вызвано Его премудростью, справедливостью 
и любовью. Знание, что «...любящим Бога, 
призванным по Его изволению, всё содейству-
ет ко благу», приносит сердцу безмятежный 
покой (Рим. 8, 28). Бог держит наш жребий, 
поэтому мы можем успокоиться в уповании на 
Господа даже в нынешнее сложное время (Пс. 
15: 5, 9–11). Без воли Господа не упадёт даже 
волос с нашей головы (Лк. 21, 18).

Более того, катаклизмы мирового и даже 
вселенского масштаба не являются чем-то не-
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управляемым для Господа. Многие задают 
вопрос: «Куда смотрит ваш Бог, когда вокруг 
столько горя?» Во-первых, причиной многих 
бед являются грехи людей, а не Божий за-
мысел (Притч. 19, 3). Во-вторых, то, что нече-
стивые грешники ещё дышат и ходят по зем-
ле, говорит о Божьей милости. Апостол Пётр 
блестяще показывает, что существующее по-
ложение дел говорит не о Божьей беспомощ-
ности или необоснованном промедлении, а о 
Его чудном долготерпении (2 Петр. 3, 9). Воз-
можно, апостол вторит словам пророка Иса-
ии: «И потому Господь медлит, чтобы помило-
вать вас, и потому ещё удерживается, чтобы 
сжалиться над вами...» (Ис. 30, 18). С этим 
полностью согласен апостол Павел: «Или пре-
небрегаешь богатство благости, кротости и 
долготерпения Божия, не разумея, что бла-
гость Божия ведёт тебя к покаянию?» (Рим. 2, 
4). В конечном счёте болезни последнего вре-
мени (Мф. 24, 8; Мк. 13, 8), то есть родовые 
боли (таково значение греческого слова в ука-
занных текстах) нынешнего века, — мост к 
славному грядущему веку. Грандиозная исто-
рия мира — под контролем Бога. Он приведёт 
её к логическому завершению в соответствии 
со Своим премудрым замыслом, как капитан 
приводит судно к нужному порту независимо 
от того, чем занимаются пассажиры на бор-
ту. Эту иллюстрацию использует Э. У. Тозер 
в своей замечательной книге «Величие Бога», 
когда объясняет вопрос Божьей суверенности 
и человеческой свободы.

Наша уверенность в отношении будуще-
го простирается не только на земную жизнь 
с её перипетиями, но и за её пределы. Бо-
жье предопределение — звено в единой це-
почке славных Божьих деяний для спасения 
людей: предузнал — предопределил — при-
звал — оправдал — прославил. Два первых 
действия касаются предвечности, два следую-
щих — земной жизни, последнее — прекрас-
ного будущего на небе. Начатое дело Бог не-
пременно доведёт до конца, и в этом Ему не 
смогут помешать никакие силы внешнего по-
рядка. В отрывке Рим. 8, 31–37 Павел задаёт 
пять риторических вопросов (если не считать 
первого вопроса в ст. 31, носящего общий ха-
рактер). Предполагаемые ответы впечатляют и 
восхищают:

— Бог за нас, поэтому все противники об-
речены на поражение (ст. 31);

— Бог подарил нам самое драгоценное — 
Сына, поэтому Он непременно позаботится 
обо всём остальном (ст. 32);

— Бог оправдывает нас, поэтому все обви-
нители бессильны (ст. 33);

— Христос ходатайствует за нас, поэтому 
мир и лукавый суд проиграли (ст. 34);

— во Вселенной нет силы внешнего поряд-
ка, способной отлучить нас от Божьей любви 
(ст. 35–37).

Далее апостол перечисляет группами са-
мые могущественные явления и существа: 
смерть и жизнь, Ангелы, Начала и Силы 
(возможно, ангельские чины), настоящее и 
будущее, высота и глубина (ст. 38–39). Нет 
такого существа во всей Вселенной, нет та-
кой стихии, которая могла бы нарушить Бо-
жий замысел и отлучить нас от Божьей люб-
ви! Это даёт нам непоколебимую уверенность 
в вечном спасении.

Òàéíà, íàïîìèíàþùàÿ 
îá îòâåòñòâåííîñòè
Конечно, предыдущий абзац следует рассма-
тривать в контексте всей Библии или хотя бы 
той же восьмой главы Послания к Римлянам. 
Злые силы неспособны разделить нас с Бо-
гом, но у нас постоянно остаётся право выбо-
ра, с которым считается Сам Бог, наделивший 
людей свободой воли. В ст. 13 приводится 
важное условие, которое касается всех без 
исключения избранных ко спасению: «Если 
живёте по плоти, то умрёте, а если духом 
умерщвляете дела плотские, то живы будете».

Наше предопределение к спасению не-
разрывно связано с личностью и миссией 
Христа, предназначением Церкви и образом 
жизни спасённого.

Иисус — возлюбленный Сын Небесно-
го Отца. К Нему Отец испытывает исклю-
чительное благоволение (Мф. 3, 17; 17, 5). 
И только те, кто связали свою судьбу со 
Спасителем, кто погрузились в Него верой 
и пребывают в Нём, могут рассчитывать на 
вечную славу в Божьем присутствии. Апос-
тол Павел раскрывает суть Божьего замысла: 
«Кого Он предузнал, тем и предопределил 
быть подобными образу Сына Своего, дабы 
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Он был  первородным между многими брати-
ями» (Рим. 8, 29). Предопределение — это 
не что-то, автоматически дающее нам билет 
на небесный пир. Сделать нас подобными 
образу Божьего Сына, похожими на Него в 
мышлении, словах, поведении, мотивах и це-
лях — вот в чём суть предопределения (ср. 
Еф. 4, 24). Разве может быть что-то прекрас-
нее такого чудесного замысла?

Апостол Павел не случайно связывает 
Божественное предопределение с личностью 
Христа: «Он избрал нас в Нём прежде соз-
дания мира, чтобы мы были святы и непо-
рочны пред Ним в любви, предопределив 
усыновить нас Себе чрез Иисуса Христа, 
по благоволению воли Своей... В Нём мы и 
сделались наследниками, быв предназначе-
ны к тому по определению Совершающего 
всё по изволению воли Своей» (Еф. 1, 4–11). 
«Во Христе», «в Нём», «через Христа» — не 
устаёт повторять апостол язычников почти 
в каждом стихе своего прекрасного песнопе-
ния (1, 3–14).

Без Христа, вне Христа нет духовного пре-
ображения и подлинной жизни. Сколь многим 
мы обязаны Спасителю! Он связал с нами и 
нашим спасением Свою судьбу. Разве мы мо-
жем после этого с прохладцей относиться к 
Нему, Его велениям и вести о Нём?! В свете 
учения о предопределении во Христе задача 
каждого христианина ясно выражена в словах 
Павла: «Мы же все, открытым лицом, как в 
зеркале, взирая на славу Господню, преобра-
жаемся в тот же образ от славы в славу, как 
от Господня Духа» (2 Кор. 3, 18).

Как отмечалось выше, предопределение 
к спасению в Библии носит корпоративный 
характер. Это значит, что предопределение 
неразрывно связано с замыслом Бога в от-
ношении Церкви. Вселенская церковь — уди-
вительный институт, уникальное Божье творе-
ние, охватывающее спасённых разных времён 
и народов, живущих на земле и уже водворив-
шихся у Господа. Бог избрал к спасению в ка-
честве небесной наследницы единое целое — 
Церковь, невесту Христа. На земле вселенская 
церковь проявляет себя как собрание общин 
из духовно возрождённых верующих. Идея 
корпоративного избрания накладывает на каж-
дого из нас как на члена церкви ответствен-

ность дорожить единством с Божьим народом, 
вносить свой вклад в усиление взаимно скре-
пляющих связей, со всеми святыми познавать 
Божью любовь и терпеливо проходить процесс 
духовного воспитания в церкви (Еф. 3, 18–19; 
4, 11–16).

Первая глава Второго послания Петра со-
держит интересные парадоксы, связанные с 
нашей темой. От Божественной силы Христа 
нам даровано всё потребное для жизни и бла-
гочестия (ст. 3), мы соделались причастниками 
Божеского естества (ст. 4), но при этом мы 
должны прилагать всё старание в проявлении 
христианских добродетелей (ст. 5–8). И ещё: 
«Посему, братия, более и более старайтесь 
делать твёрдым ваше звание и избрание; так 
поступая, никогда не преткнётесь, ибо так от-
кроется вам свободный вход в вечное Царство 
Господа нашего и Спасителя Иисуса Христа» 
(ст. 10–11). Как можно сделать более твёрдым 
то, что уже совершил Бог, ведь звание (при-
звание, призыв) и избрание — Его инициати-
ва? По всей видимости, мысль апостола за-
ключается в следующем. Чем больше мы идём 
по христианскому пути, тем больше убежда-
емся, что избраны Богом и являемся объектом 
Его особого замысла. Но при этом важно при-
лагать всё старание в следовании за Иисусом, 
чтобы сохранить и утвердить духовные пози-
ции. Правильная жизнь по Писанию будет и 
нас самих, и окружающих утверждать в ис-
тине, поможет хранить уверенность в спасе-
нии, и так нам откроется свободный вход (в 
греческом: «будет щедро дарован вход, будет 
пышный приём») в вечное царство Господа. 
Аналогичную мысль встречаем в 1 Фес. 1, 2–4 
и Евр. 6, 11.

Таким образом, учение о предопределении 
раскрывает ценность Христа и Церкви для ве-
рующих и призывает жить в соответствии с 
Божьим предназначением.

Божье предопределение — это тайна для 
ограниченного человеческого разума. Но она 
упомянута и отчасти разъяснена в Писании 
не для того, чтобы вызвать споры среди хри-
стиан. Тайна предопределения — источник 
радости, утешения, любви и чувства ответ-
ственности для тех, кому милостивый Господь 
раскрыл Свой великий замысел. 

Äðàãîöåííàÿ òàéíà
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Организованная работа с семейными чле-
нами церкви началась у нас в 2006 году. До 
этого собрания для родителей тоже проходи-
ли время от времени, но редко — один раз в 
год, в лучшем случае два раза. А с 2006 года 
мы стали проводить семейные собрания один 
или два раза в месяц. Нас побудил к это-
му опыт других церквей. Мы видели, что в 
краевых семейных лагерях некоторые церкви 
участвуют очень слаженно, потому что часто 
собираются вместе. Братья и сёстры делились 
опытом совместных общений, и мы решили 
начать и у себя проводить собрания для се-
мейных на регулярной основе.

Собрание для семейных — очень важное 
мероприятие, возможно, даже важнее, чем 
детские и молодёжные собрания. Наши церк-
ви состоят из семей. И то, какой климат бу-
дет в семьях, скажется на церкви в целом. 
Чему мы учим в семьях, то будем пожинать 
в церкви. Если общения семейных проходят 
регулярно, если на них добрая атмосфера, 
если взаимоотношения между семьями хоро-
шие, тогда и другие богослужения — член-
ские, братские, общие — проходят в хорошем 
духе, верующие расположены друг к другу.

Ðàçäåëåíèå íà ãðóïïû
Семейные люди у нас в церкви разделены 
на четыре группы, в зависимости от возраста 
детей (имеются в виду старшие дети). В пер-
вую входят родители дошкольников, а равно 
и те пары, которые только вступили в брак. 
У них одни интересы, разговоры и пережива-
ния — в основном о маленьких детях. Вто-
рая группа — это родители школьников и 
детей постарше — до того возраста, как они 
начинают вступать в брак. Есть третья груп-
па — в неё входят родители от сорока лет 
до 55-ти или 60-ти. У них уже обычно есть 
внуки. В последнюю группу входят пожилые 
от 60-ти лет и выше. В неё мы ещё включа-
ем одиноких пожилых людей, а также вдов 
и вдовцов.

Семейные собрания проходят для всех 
групп, но первая и вторая группа собираются 
чаще — один или два раза в месяц. В по-
следнее время мы проводим совместные со-
брания для первой и второй группы, иногда 
и разделяемся, особенно для праздников или 
выездов, потому что обе группы — это доста-
точно большое количество людей и возника-
ют трудности с организационными вопросами.

Практически в каждой церкви братства, где есть семьи с детьми, с разной степенью 
регулярности проходят собрания для родителей. Иногда их проводят для решения тех или 
иных организационных вопросов, например по поводу летнего лагеря или Рождества. Быва-
ет, что проходят и назидательные собрания для родителей, где братья дают наставления, 
как нужно жить христианским семьям. В отдельных церквах братства такая работа с се-
мьями организована на достаточно высоком уровне. Предлагаем читателям познакомиться 
с тем, как духовное воспитание родителей происходит в курганинской церкви МСЦ ЕХБ. 

21ВЕСТНИК ИСТИНЫ № 4, 2021

ÈÇ ÆÈÇÍÈ ÁÐÀÒÑÒÂÀ



Собрания третьей и четвёртой группы про-
ходят реже. Для этой категории семейных 
мы иногда проводим новогодние общения 
или просто зовём кого-либо из служителей 
(обычно со стороны), которые могут сказать 
хорошую проповедь. Такие общения обычно 
проходят за столами. Пожилые люди тоже 
нуждаются во внимании, особенно сёстры, 
которые остались без мужей. 

Ñîáðàíèÿ äëÿ ðîäèòåëåé
Собрания для семейных у нас обычно состоят 
из двух частей. Первая часть — духовно-на-
зидательная. Вторая часть — ужин, общение 
за столами.

Духовно-назидательная часть проходит по-
разному. Иногда мы приглашаем служителя 
из нашей церкви или со стороны. Бывает, 
что проповедует кто-то из семейных братьев 
нашего круга. Иногда мы вместе разбираем 
псалом или библейскую историю: кто-то про-
читает библейский текст, а потом каждый вы-
сказывает мысль, на которую обратил внима-
ние в данном отрывке. Такие общения обычно 
получаются очень интересные. В конце пер-
вой части мы молимся.

Ещё один из методов проведения семейно-
го собрания — общение с супругами старшего 
поколения. Мы зовём тех, кто годится нам в 
отцы, у кого уже выросли дети и есть внуки. 
Причём это не обязательно должен быть слу-
житель или сильный проповедник, приглаша-
ем и простых братьев. Основная цель такого 
общения — перенять опыт у старшего поко-
ления: их отношение к деторождению, воспи-
тание детей, служение в церкви в трудных 
обстоятельствах, материальная забота о семье.

Вторая часть семейного собрания, которая 
проходит за столами, тоже подразумевает на-
зидательное общение. Если, например, наше 
собрание посетили пожилые супруги, то на 
второй части они рассказывают истории из 
своей семейной жизни. Иногда мы берём ин-
тервью, спрашиваем, как принимали детей, 
как зарабатывали и тратили деньги, какие 
были трудности и переживания в семье и так 
далее. Нередко на второй части жена гостя 
даёт пожелание сёстрам. Эта передача опыта 
от старшего поколения младшему всегда ин-
тересна.

Вторая часть способствует объединению 
участников — мы все вместе сидим за одним 
столом, пьём чай, просто разговариваем друг 
с другом, смотрим друг другу в глаза. Это 
способствует тому, что убираются преграды 
между нами, нет разделения по социальному 
положению, мы общаемся на одном уровне.

Общения для семейных из третьей и чет-
вёртой группы мы тоже стараемся сделать ин-
тересными. Как правило, на подобные общения 
собирается меньше людей, чем на собрания для 
молодых семейных. Мы просим братьев и се-
стёр рассказать интересные случаи из молодо-
сти, из жизни своих детей или внуков. Иногда 
тем, кто рассказывает, мы дарим небольшие 
подарочки. Расходятся участники радостными, 
благодарят за праздник. В старости они чаще 
собираются с детьми или внуками, а пообщать-
ся друг с другом не всегда получается.

Иногда мы собираем все семейные груп-
пы вместе. Получается большое общение. На 
него обычно приглашаем гостей со стороны. 
Стараемся, чтобы была передача опыта от 
старших младшим. Молодые могут задавать 
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вопросы. В таких случаях важно, чтобы люди 
могли расслабиться и пообщаться друг с дру-
гом в простоте. Но такие общие семейные со-
брания у нас проходят реже.

В общении с семейными нужно всегда 
быть открытым, честным, справедливым ко 
всем, потому что это взрослые люди. Это не 
дети, которым можно сказать: «Сидите молча 
слушайте, а иначе вам будет плохо». И очень 
хорошо, если руководящий собранием может 
благотворно влиять на обстановку и способ-
ствовать тёплому общению. Важно также ис-
кать актуальные темы для семейных.

Методы проведения семейных собраний 
мы стараемся использовать разные — то ли 
это интервью, то ли это беседа за столами, 
проповедь, викторина и так далее. Но всегда 
у нас есть какая-то цель, которой мы хотим 
достичь на конкретном собрании. Просто так 
сидеть за столами и пить чай час или два — 
бесцельно и неинтересно.

Ñåìåéíûå âûåçäû
Помимо регулярных собраний для семейных, 
мы практикуем выезды на природу. Летом 
обычно выезжаем на три-четыре дня куда-то 
в горы, ставим палаточный лагерь. Этот вы-
езд — церковный, он проходит в дополнение 
к краевому семейному лагерю. Днём проводим 
богослужения, вечером собираемся вокруг ко-
стра. На таких мероприятиях много простого 
общения друг с другом на лоне природы. Вы-
езды проводим также весной и осенью, толь-
ко однодневные и вместе с детьми, чтобы все 
семьи могли отдохнуть, порадоваться выходно-
му дню. Отцы с мальчиками могут поиграть 
в футбол, покидать мяч. Сооружаем качели, 

проводим викторины для детей. Вместе на ко-
стре готовим вкусный обед, потом устраиваем 
общение вокруг костра.

На семейных собраниях мы готовим песни 
или стихи для общего богослужения или для 
поездки в близлежащие церкви. Обычно по-
сещаем небольшие группы, где не проходят 

Âîñïèòàíèå ðîäèòåëåé
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 постоянно семейные собрания. Там мы не 
только участвуем в богослужении, но и обща-
емся с родителями.

Çàáîòà äðóã î äðóãå
Есть один интересный метод заботы друг о 
друге — мы предлагаем всем взять записки, 
где написана фамилия той или иной семьи, 
за которую надо молиться и к которой нужно 
сходить в гости. К сожалению, в последнее 
время этот метод стал использоваться реже. 
Когда мы молимся друг за друга, это очень 
положительно влияет и на нашу духовную 
жизнь. Бог благословляет тех, кто сам благо-
словляет ближних.

Когда в какой-либо семье рождается ребё-
нок или мать попадает в больницу с кем-то из 
детей, братья организовывают приготовление 
пищи для этой семьи. По очереди люди за-
писываются и привозят еду. Обычно такая по-
мощь принимается с большой радостью, люди 
со слезами благодарят Бога и верующих, что в 
трудную минуту помогают их семье.

Íîâîãîäíèé âå÷åð
В церкви мы каждый год проводим новогод-
ний вечер для семейных. Несколько братьев с 
жёнами за несколько месяцев начинают пла-
нировать, как будет проходить этот праздник. 

Всегда стараемся сделать его таким, чтобы он 
не был похож на предыдущий.

Новогодние вечера тоже состоят из двух 
частей — назидательной части и празднично-
го ужина.

Иногда мы зовём на вечер родителей из 
соседних церквей и даём им возможность по-
участвовать, рассказать о себе, предложить 
какую-то игру или викторину. Это бывает 
интересно, потому что другие люди вносят в 
наш круг определённый колорит.

На новогоднем вечере всегда уделяем вре-
мя воспоминаниям о Божьих чудесах и бла-
гословениях в прошедшем году. Семейная 
жизнь связана с постоянными переживания-
ми — рождением и воспитанием детей, ма-
териальными трудностями. И когда кто-то 
делится, как Бог помог в тяжёлых обстоя-
тельствах, это помогает всем остальным вос-
прянуть  духом.

Семейные люди — это потенциал церкви, 
это те, на ком лежит нагрузка и духовная, 
и материальная. Молодёжь — это сила церк-
ви, но, как правило, этим людям не всегда 
можно доверить полноценную ответствен-
ность за то или иное дело. Пожилые — это 
мудрые люди, но они уже прожили жизнь и 
сил трудиться, как раньше, у них нет. А мо-
лодая продуктивная семья — это те люди, 
которые могут активно работать в церкви сей-
час. По этому нужно объединить их усилия, 
проводить в церкви работу с семьями, и это 
принесёт много благословений и будет спо-
собствовать единству верующих.

Когда семейные общения начали прохо-
дить у нас систематически, мы увидели, что 
наши дети стали лучше общаться друг с 
другом, стало меньше конкуренции и деле-
ния по социальным признакам. Видим, что 
этому способствуют как раз семейные бого-
служения, где создаётся тёплая и дружеская 
атмосфера.

Хотелось бы, чтобы во всех церквах, где 
есть семейные пары, систематически проходи-
ли собрания для родителей и чтобы все се-
мьи были дружными и жили в христианском 
единстве.

Владимир Попов

Âîñïèòàíèå ðîäèòåëåé
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Эдуард Эльшайдт,
служитель церкви г. Гезеке (Северный Рейн-Вестфалия, Германия)

Проповедуя в странах Европы, относящихся в прошлом к так называемому социалисти-
ческому лагерю, братья и сёстры из Германского объединения не раз встречали верую-
щих, которые в годы безбожного правления, несмотря на угрозы и запреты со стороны 
властей, всё же сохранили верность Господу и поступали по Его Слову. В Польше, Хорва-
тии и других государствах благовестники обнаруживали среди слушателей христиан, по-
нимание которых вполне соответствует нашему пониманию библейских истин. В беседах с 
такими людьми выяснялось, что они получили рождение свыше, уже много лет посещают 
богослужения и стараются возвещать своим согражданам о Спасителе Иисусе Христе. Об 
одном из таких последователей Христа и пойдёт речь в настоящей статье.

ÁÀËÊÀÍÑÊÈÉ ÑÏÅÐÄÆÅÍ
Ïðîïàäàë è íàø¸ëñÿ
В Сербии наши братья позна-
комились с 92-летним христи-
анином — Симо Ралевичем. 
Балканский Сперджен — та-
кое прозвище дали этому че-
ловеку его соотечественники.

18-летним юношей Симо 
в 1958 году бежал из соци-
алистической Югославии в 
Италию. Его целью было до-
браться до Австралии, что-
бы как можно дальше уйти 
от коммунистов. В лагере-
спецприёмнике, недалеко от 
Рима, он впервые соприкос-
нулся с Евангелием, которое 
ему подарили два баптиста-
венгра. Поначалу Симо стал 
с увлечением читать эту кни-
гу, но когда дошёл до текста 
«Кто имеет, тому дано будет 
и приумножится, а кто не 
имеет, у того отнимется и 
то, что имеет» (Мф. 13, 12), с 
разочарованием отложил её в 
сторону. «Этот Христос такой 
же, как и коммунисты, — 

подумал Симо, — Он хочет 
забрать у бедного народа по-
следнее».

Вскоре юношу перевезли 
в другой лагерь на юге Ита-
лии, где его настигло письмо 
матери, которая очень просила 
сына вернуться домой. Кроме 
того, Симо встретился с од-
ним человеком, вернувшимся 
из Австралии. Тот рассказал 
о трудностях, которые ожи-

дают Симо в далёкой стране. 
Это обстоятельство наряду с 
тоской по дому и близким по-
будило беглеца вернуться на 
родину.

Симо отправился в Рим, в 
посольство Югославии. Там 
ему дали билет на поезд и 
обещали отправить домой. 
Но прежде чем Симо попал 
к родным, ему, как беглецу 
из коммунистической страны, 
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пришлось отсидеть девять ме-
сяцев в тюрьме.

В это время молодой чело-
век много размышлял о смыс-
ле жизни, но никак не мог его 
найти. 

После заключения Симо 
должен был отслужить два 
года в армии. Там он и по-
знакомился с одним молодым 
человеком, который отличал-
ся от других. Сослуживец 
оказался верующим. То, что 
Симо услышал от него о Боге, 
полностью изменило мировоз-
зрение юноши. Симо вдруг по-
нял, в чём заключается смысл 
жизни. «Возлюби Господа Бога 
твоего всем сердцем и служи 
Ему» — вот то, к чему Го-
сподь призывает всех людей 
без исключения. Симо всей 
душой принял благую весть. 
С первых же дней он стал 
пламенно говорить о своих 
убеждениях окружающим.

Ïåðâûå èñïûòàíèÿ
Бывшая Югославия — при-
мечательная страна: геогра-
фически она занимала около 
половины Балканского полу-
острова и была разделена Ду-
наем на северную и южную 
части. Север славился урожа-
ями, тогда как юг был гори-
стым и бесплодным. Подобное 
можно сказать и о духовном 
состоянии югославского наро-
да. В то время как на севере 
страны столетиями существо-
вали протестантские церкви, 
юг, бывший до начала двадца-
того века под оккупацией Ос-
манской империи, в духовном 
плане напоминал пустырь, по-
росший бурьяном и сорняка-
ми. В основном здесь жили 
люди православного либо му-
сульманского вероисповедания, 

которым до середины прошло-
го века никто так и не расска-
зал о новой жизни в Иисусе 
Христе. Как раз в эту мест-
ность, в город Печ на западе 
Косово, и вернулся Симо Рале-
вич, отслужив свои два года в 
армии.

Город славился православ-
ным монастырём, при котором 
работала вся семья Симо. Да 
и сам Симо с детства помо-
гал отцу ремонтировать кры-
ши монастырских зданий, но, 
увидев жизнь монахов, разо-
чаровался в Боге и христиан-
стве. И вот теперь Симо вер-
нулся в этот православный 
центр и начал проповедовать 
здесь Евангелие.

Уже с первых дней на юно-
шу обрушились суровые испы-
тания. Как только отец узнал о 
том, что Симо стал баптистом, 
он стал требовать от него вер-
нуться в православную веру и 
не позорить честь семьи. Вско-
ре отец решил выгнать его из 
дома только из-за того, что 
Симо попросил разрешения 
молиться перед едой. Расстро-
енный сын зашёл в свою ком-
нату, склонился у кровати на 
колени и стал со слезами мо-

литься Богу о защите. В это 
время один за другим в ком-
нату пришли десять членов 
его семьи и встали рядом с 
ним на колени. Так покаялись 
его мать, сёстры и братья. За 
столом остался сидеть толь-
ко отец. Несколько лет семье 
пришлось молиться о его по-
каянии, пока, наконец, на одре 
болезни он всё же не доверил 
свою жизнь Господу. Однако 
испытаний в жизни Симо не 
стало меньше.

Вскоре у одного верующего 
умер отец. Это были первые 
похороны в городе Печ, кото-
рые проводились не по право-
славному обряду, поэтому 
они вызвали большое возму-
щение у народа. Симо стоял 
на кладбище возле могилы и 
возвещал собравшимся спа-
сительную весть об Иисусе 
Христе. Несколько мужчин 
стали кричать: «Прекрати, а 
то мы похороним тебя вместе 
с умершим дедом!» Но Симо 
продолжал проповедовать. 
Тогда мужчины вооружились 
подручными инструментами 
(лопатами и топором) и дви-
нулись сквозь толпу на Симо. 
Его брат Мирко, который 
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только недавно уверовал и 
ещё не усвоил, как христиане 
должны относиться к своим 
врагам, был очень сильным 
человеком. Когда Мирко по-
нял, что мужчины затеяли 
недоброе, он вышел им на-
встречу, приподнял первого из 
них и бросил на остальных. 
Нетрезвые мужчины попада-
ли как домино один на друго-
го. Больше выступать против 
Мирко никто не решился. 

В это время Симо закон-
чил свою проповедь. «Мирко, 
что-то случилось?» — недо-
умевающе спросил он у бра-
та. Оказывается, Симо так 
пламенно проповедовал, что 
даже не заметил, как мужчи-
ны хотели его похоронить!

Âñ¸ — ðàäè óñïåõà 
áëàãîâåñòèÿ
Симо очень любил Бога и 
хотел как можно больше и 
глубже познавать Его. Он 
читал Библию и много ду-
ховной литературы, особен-
но он полюбил проповеди 
Ч. Г. Сперджена. Друг из ар-
мии дал ему рекомендацию, 
с которой он поехал в би-
блейскую семинарию бапти-

стов в городе Нови-Сад на 
севере Югославии.

После окончания учебного 
заведения христианин снова 
вернулся в Косово. Здесь, горя 
желанием рассказать всем сво-
им друзьям и знакомым о воз-
любленном Господе, он шёл из 
дома в дом, иногда преодоле-
вая огромные расстояния по 
гористой местности пешком. 
Он проповедовал не только 
в городе Печ, но и по всему 
югу страны, особенно в Косо-
во. Увы, лишь немногие при-
нимали Евангелие с радостью. 
Большинство людей, особен-
но православные, ненавиде-
ли молодого проповедника и 
всячески старались навредить 
ему, не раз покушаясь на его 
жизнь. Примерно в это же 
время правительство Югосла-
вии издало закон, запрещаю-
щий всякую проповедь Еван-
гелия. К тому моменту Симо 
женился на христианке, кото-
рая по мере возможности по-
могала ему в служении.

Молодая семья перенесла 
много трудностей: окна пери-
одически разбивали камнями, 
на заборе писали ругательства, 
входную дверь обкидывали 

овощами и яйцами. Если же 
Ралевичи вызывали полицию, 
чтобы прекратились беспо-
рядки, то блюстители закона, 
вместо того чтобы  усмирять 
хулиганов, проводили в доме 
обыск. Так продолжалось мно-
гие годы.

Íîâûé ìåòîä 
åâàíãåëèçàöèè
Тем не менее число приняв-
ших благую весть постепенно 
росло. Эти новообращённые 
были рассеяны по всему югу 
страны и нуждались в настав-
лении. Но у Симо не было 
возможности регулярно посе-
щать их. Как-то раз один брат 
предложил Симо записывать 

Книги, написанные Симо Ралевичем

Áàëêàíñêèé Ñïåðäæåí
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свои проповеди и рассылать 
их по группам новообращён-
ных, чтобы они таким образом 
получали наставление в вере. 
Идея была заманчивой, но где 
взять печатное оборудование? 
Публикация христианской ли-
тературы была в Югославии 
запрещена, как и в других 
атеистических государствах. 
Господь усмотрел и эту нуж-
ду: через короткое время Симо 
получил оборудование из Ан-
глии, которое позволило ему 
издавать материалы методом 
шелкографии. Печатную ма-
шину прятали в баптистерии, 
располагавшемся в помещении 
новообразовавшейся церкви го-
рода Печ.

Изданную литературу Симо 
рассылал почтой по всей стра-
не. Однажды он получил 
большой заказ из Македонии. 
Христианин, как обычно, запа-
ковал две посылки и отправил 
по указанному адресу. Через 
несколько дней к нему в дом 
нагрянула с обыском полиция. 
Оказалось, заказ был под-
строен властями, чтобы найти 
повод для ареста проповедни-
ка-писателя. Власти быстро 
подготовили и провели суд, на 
котором Симо был приговорён 
к восьми годам заключения. 

Господь заступился за Сво-
его верного проповедника — 
адвокат Ралевича подал апел-
ляционную жалобу и добился 
сокращения срока до одного 
месяца. На протяжении след-
ствия и последующего пребы-
вания Симо в тюрьме в доме 
Ралевичей каждую неделю 
проводились обыски в на-
дежде найти дополнительные 
улики, чтобы глашатай исти-
ны надолго остался в заклю-
чении.

Ñêîðáè — êî áëàãó
После освобождения Симо 
продолжил служение с новы-
ми силами. В ответ власти 
решили снова по ложному 
обвинению отправить его за 
решётку. Однажды субботним 
вечером к Ралевичам заглянул 
знакомый ювелир, который 
уже несколько раз посещал 
богослужения. Он попросил 
разрешения оставить у них на 
время две сумки. Ничего не 
подозревая, Симо согласился 
и отнёс их на верхний этаж. 
Знакомый распрощался с хозя-
евами и ушёл.

На следующее утро к Рале-
вичам приехали полицейские 
с ордером на обыск: они ис-
кали якобы похищенное на 
севере страны золото. Симо 
спросили, не приносил ли ему 
кто-нибудь подозрительных 
предметов, и тот, вспомнив 
о просьбе ювелира, показал 
сумки. Стражи порядка тут 
же заявили, что это и есть 
украденное золото. Симо тут 
же арестовали и увезли в го-
родскую тюрьму. За хранение 
похищенных ценностей ему 
хотели присудить три года ли-
шения свободы, что нанесло 
бы непоправимый урон пропо-
веди Евангелия.

Симо сильно переживал об 
этом и молился Богу о защи-
те. Господь снова вступился 
за Своего труженика. На су-
дебное заседание неожиданно 
явился тот самый ювелир и 
признался, что принёс сумки 
по заданию спецслужбы. Пла-
ны недругов были сорваны, 
но Симо всё же отправили на 
один месяц в тюрьму.

По прибытии туда Симо 
был сильно избит охранника-
ми. Когда об этом узнал вли-

ятельный заключённый, серий-
ный убийца, он заступился 
за Симо. Благовестник стал 
проповедовать осуждённым и 
уже через короткое время на-
чал проводить со всеми по три 
богослужения каждый день. 
Администрация тюрьмы попы-
талась помешать этому, но не 
решилась иметь дело с глава-
рём-убийцей.

Впоследствии каждый за-
ключённый после освобожде-
ния сначала приходил в дом 
Ралевичей, получал там Би-
блию и только потом отправ-
лялся домой. Так Бог поза-
ботился о Своём рабе и об 
успехе благовестия в атеисти-
ческой стране.

Áëàãîñëîâåííûå ïëîäû
Когда Советский Союз распался 
и на его территории наступила 
относительная свобода совести, 
в бывшей Югославии благо-
вестники всё ещё терпели при-
теснения от государственной 
церкви и власти, поддержива-
ющей православную веру. Ещё 
сегодня на заборе у Ралевичей 
иногда появляются надписи на-
подобие «Секте — нет!». Внук 
Симо, Стефан, прокомменти-
ровал это с юмором: «Во всей 
Сербии вы не найдёте ворот, 
которые так часто перекраши-
вали, как эти! Раньше мы их 
красили иногда по несколько 
раз в неделю». Нередко в доме 
благовестника разбивали стёк-
ла. Чтобы это случалось не 
так часто, Симо поставил на 
окна деревянные решётки. Не-
смотря на это, психологическое 
давление на семью не прекра-
щалось: когда камни попадали 
в деревянные решётки, в доме 
раздавался грохот. Иногда бу-
лыжники всё же залетали в 

28 ВЕСТНИК ИСТИНЫ № 4, 2021

ÑÒÐÀÍÈÖÛ ÈÑÒÎÐÈÈ



дом, один раз камень упал 
прямо в кровать спящей жены 
Симо и так её напугал, что 
у неё случился нервный шок. 
Постоянные нападки на семью 
привели к тому, что у жены и 
дочери Симо развились болез-
ни  сердца.

Дети Симо много претер-
пели от сверстников и учите-
лей в школе: их пытались за-
ставить публично отречься от 
родителей и от Бога, иногда 
педагоги избивали их перед 
всем классом.

Но даже такие страдания 
не могли остановить Симо. Он 
горячо любил Бога и стремил-
ся всё больше познавать Его. 
Благовестник очень любил чи-
тать труды Сперджена, часто 
использовал его примеры в 
своих проповедях и приводил 
его цитаты в своих трудах, 
которых он написал за годы 
служения более трёхсот. На-
верное, поэтому его и прозва-
ли балканским Спердженом.

За время его служения в 
Сербии, Хорватии и Косово об-
разовалось более 70-ти общин, 
насчитывающих примерно 600 
верующих. Все они покаялись 

благодаря проповеди одного 
человека, которого Бог нашёл 
и поставил на труд, чтобы соз-
дать в этой духовной пустыне 
церковь. И хотя некоторых из 
этих верующих со временем 
увлекло либеральное тече-
ние, пятидесятничество или 
харизматия, многие из них, 
как и сам Симо Ралевич, при-
держиваются консервативных 
взглядов и преданно служат 
 Господу.

Óäèâèòåëüíûå 
ïàðàëëåëè
История сербского проповед-
ника ярко показывает нам 
великого Бога, совершающе-
го славные дела во всяком 
 народе.

Когда-то Господь нашёл в 
Советском Союзе верных хри-
стиан, которые, не щадя своей 
жизни, проповедовали Еванге-
лие, несмотря на запреты пра-
вителей и осуждение со сторо-
ны официальных евангельских 
союзов. Тот же Бог воздвиг 
в Югославии смелого благо-
вестника, который вопреки 
давлению официальной церкви 
и безбожного режима в оди-

ночку возвещал Евангелие и 
страдал за это. Тем временем 
баптисты Югославии заявляли 
на весь мир: «У нас нет гони-
мых за веру!»

Тот же Бог, который в 
СССР помог нашим братьям 
в изобретении печатной ма-
шины для распространения 
евангельской вести, побудил 
нескольких верующих англи-
чан нелегально переправить 
печатный станок Симо Ралеви-
чу в Югославию, чтобы и там 
могла действовать подпольная 
печать и Слово Божье дости-
гало сердец.

Как в огромной атеисти-
ческой державе Бог находил 
средства, на которые печата-
лась и бесплатно распростра-
нялась литература издатель-
ства «Христианин», так и в 
других странах были Никоди-
мы, которые втайне от властей 
и официальных союзов поддер-
живали издание христианской 
литературы.

В то самое время, когда 
сотням детей верующих в со-
ветском государстве Сам Бог 
стал Защитником и Отцом, 
Он заботился и о детях Симо 
Ралевича. Тот же Бог хранил 
верных и в СССР, и в Юго-
славии.

Господь и сегодня ищет 
тех, кто продолжит жертвен-
ный труд предшественников 
и понесёт весть о спасении 
гибнущим людям. К тем, кто 
поступает по правде Божьей и 
хранит страх Господень, бла-
говолит Всевышний. Господь 
везде ищет любящих Его лю-
дей, чтобы совершать через 
них великие дела. Готовы ли 
мы стать теми, через кого дей-
ствует Бог? 

Áàëêàíñêèé Ñïåðäæåí
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Денис Владимирович 
Самарин,
служитель церкви г. Ейска 
(Краснодарский кр.)

Один молодой человек по-
делился со мной своими пере-
живаниями: «Несколько меся-
цев назад я читал Послание 
к Ефесянам и обратил внима-
ние, что апостол Павел отно-
сит смехотворство к неприлич-
ному поведению. Я дал себе 
обещание никогда не смеять-
ся. Но мне сложно его выпол-
нять, так как даже известные 
братья часто шутят во время 
проповеди».

Действительно, апостол Па-
вел расположил смехотворство 
в том же ряду грехов, что и 
пустословие, и сквернословие. 
Правильно ли понял мысль 
апостола тот брат? Как хри-
стианам относиться к юмору? 
Существуют ли допустимые 
виды смеха?

Чтобы ответить на эти во-
просы, необходимо вниматель-
но изучить множество текстов 
Священного Писания. Ряд 
этих фрагментов будут осуж-
дать смех. Например, в Еван-
гелии от Луки (6, 25) сказано: 
«Горе вам, смеющиеся ныне! 
ибо восплачете и возрыдаете». 
А Екклесиаст писал: «О смехе 
сказал я: „глупость!”, — а о 

веселье: „что оно делает?”» 
(Екк. 2, 2). Если учитывать 
только эти стихи, то можно 
сделать вывод о недопустимо-
сти любого проявления юмо-
ра в жизни христианина. Но 
для полноты картины следует 
обратить внимание и на дру-
гие библейские отрывки. Друг 
Иова обещает, что Бог «...ещё 
наполнит смехом уста твои и 
губы твои радостным воскли-
цанием» (Иов. 8, 21). Ангел, 
возвестивший Захарии весть о 
рождении сына, сказал: «И бу-
дет тебе радость и веселие...» 
(Лк. 1, 14). Сложно предста-
вить себе веселие без улыбок 
и смеха. Кроме того, про Са-
мого Господа сказано, что Он 
посмеётся (Пс. 2, 4).

Â þìîðå âàæåí ìîòèâ
В психиатрии существует осо-
бый раздел — гелотология, 
которая занимается изучением 
смеха и его влияния на орга-
низм человека. Специалисты 
выделяют более девяти ви-
дов смеха. Иногда смех мо-
жет быть вызван физическими 
причинами (например, щекот-
кой), иногда человек смеётся 

от нервного возбуждения, а 
иногда от того, что миновала 
какая-то опасность. Но чаще 
всего причиной смеха являет-
ся юмор — способность под-
мечать в явлениях комичные, 
смешные стороны, противоре-
чия и несуразицы. Именно в 
этой способности подмечать 
смешное кроется опасность 
для христианина.

В России, как и во всём 
мире, большой популярностью 
пользуются юмористические 
передачи. Они набирают мил-
лионы просмотров и входят 
в десятку самых прибыльных 
проектов на телевидении или 
в Интернете. Существуют ко-
манды юмористов-авторов, ра-
бота которых заключается в 
написании множества шуток 
для разных программ. Если 
провести анализ того, на ка-
кие темы чаще всего шутят в 
таких передачах, то склады-
вается весьма показательная 
картина: подавляющее боль-
шинство шуток либо касают-
ся нецеломудренных тем, либо 
построены на высмеивании не-
достатков других людей, либо 
унижают власть, либо оскор-
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бляют те или иные ценности 
человека. Даже в так называ-
емых детских юмористических 
передачах царствует именно 
такой юмор. Очевидно, что для 
христианина он неприемлем.

Слово «смехотворство» из 
Послания к Ефесянам означа-
ет «непристойное шутовство». 
Ефес славился шутами, ко-
торые ловко облачали свои 
оскорбления в форму шутки и 
таким образом уходили от от-
ветственности за свои слова.

Апостол Павел напомина-
ет, что «...худые сообщества 
развращают добрые нравы» 
(1 Кор. 15, 33), и предваряет 
это предупреждение словами 
«не обманывайтесь». Челове-
ку свойственно считать, что 
универсальный духовный за-
кон, описанный в Библии, 
в его конкретном случае не 
сработает. Он обманывается, 
убеждая самого себя, что ни-
чего страшного с его добрыми 
нравами не случится, если он 
посмотрит ту или иную пере-
дачу, а пошлые и недостойные 
шутки он успешно отфильтру-
ет. Но происходит обратная 
ситуация: постепенно и неза-

метно образ мыслей христиа-
нина становится мирским. По-
этому в другом тексте апостол 
пишет: «И не сообразуйтесь с 
веком сим, но преобразуйтесь 
обновлением ума вашего, что-
бы вам познавать, что' есть 
воля Божия, благая, угодная 
и совершенная» (Рим. 12, 2).

В результате такого обмир-
щения сознания в личную 
жизнь христианина, в семью и 
церковь проникают греховные, 
разрушительные явления. Это 
же касается и юмора.

Íàä ÷åì íåäîïóñòèìî 
ñìåÿòüñÿ?
Библия строго запреща-
ет смеяться над недо-
статками других людей
Наверное, все христиане, ко-
торые в детстве посещали 
воскресную школу, знают 
историю про растерзанных 
медведицей детей. Причина 
такой печальной участи опи-
сана в Библии определённо: 
эти дети насмехались над про-
роком. По всей видимости, в 
тот момент у них было хоро-
шее настроение и они подза-
доривали друг друга разными 

шутками. Вдруг на дороге они 
увидели путника. У него была 
необычная причёска: волосы 
росли только по краю головы, 
а в центре виднелась большая 
плешь. Это очень развеселило 
детей, и они стали смеяться 
над пророком. К сожалению, 
родители в своё время не вну-
шили им, что такое недопу-
стимо.

Прошло несколько тысяч 
лет, но и сейчас у людей 
встречается плешь или дру-
гие физические недостатки. 
Кто-то смешно хромает, кто-
то картавит, у кого-то непро-
порциональная фигура. Всё 
это — темы, запрещённые 
для юмора. Даже если плоть 
побуждает нас улыбнуться по 
этому поводу, мы должны на-
помнить себе и своим детям о 
страшных последствиях такого 
юмора.

Кто-то может подумать, что 
нельзя смеяться над пророком 
или, в крайнем случае, над ве-
рующими, а над неверующими 
можно. Однако любой человек 
создан Богом, поэтому смеять-
ся нельзя ни над кем.

Библия запрещает сме-
яться над родителями
«Глаз, насмехающийся над 
отцом и пренебрегающий по-
корностью к матери, выклю-
ют вороны дольные и сожрут 
птенцы орлиные!» (Притч. 
30, 17).

Если Библия запрещает 
высмеивать любых людей, то 
к родительскому авторитету 
следует относиться ещё более 
осторожно.

Обратите внимание, что в 
указанном тексте насмехаю-
щимся назван глаз. То есть 
человек смеётся над отцом 
внутри себя, он не  позволяет 
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устам своим говорить об этом, 
но даже такое поведение 
осуждается Богом. Вспомним 
братьев Хама, которые не по-
зволили своим глазам посмо-
треть на отца, лежащего в не-
приглядном виде.

Библия запрещает 
злорадствовать
«Не следовало бы тебе злорад-
но смотреть на день брата тво-
его, на день отчуждения его; 
не следовало бы радоваться о 
сынах Иуды в день гибели их 
и расширять рот в день бед-
ствия» (Авд. 1, 12).

Злорадство — радость, свя-
занная с чужой неудачей, бе-
дой, трагедией, невезением, 
несчастьем или горем. Чаще 
всего христианин внешне 
скрывает такую радость, но 
внутренне может испытывать 
удовольствие от неудач дру-
гих людей. Особенно часто 
чувство злорадства возникает 
в том случае, если мы преду-
преждали человека об опасно-
сти, но он сделал по-своему.

Христианство учит нас лю-
бить врагов, поэтому неудачи 
даже нечестивых людей не 
должны вызывать у нас чув-
ства радости, и тем более ни 
при каких обстоятельствах 
мы не должны злорадствовать 
при проблемах наших братьев 
и сестёр.

Библия запрещает 
грязные шутки
«А блуд и всякая нечистота 
и любостяжание не должны 
даже именоваться у вас, как 
прилично святым» (Еф. 5, 3).

Лингвисты считают, что на-
род смеётся только над тем, 
что принимает. То, что для на-
рода неприемлемо, в принципе 
игнорируется.

Обратите внимание, что 
христиане не должны в своей 
речи даже просто упоминать 
различную нравственную не-
чистоту, и тем более нельзя 
делать её предметом шуток.

Библия запрещает 
смеяться над святым
Самый лёгкий способ обесце-
нить святыню — сделать её 
предметом насмешек. Поэтому 
Священное Писание, церковь, 
вечеря, крещение, исповедь не 
могут и не должны быть пред-
метами шуток.

Апостол Павел упрекает не-
которых людей в святотатстве 
(Рим. 2, 22). Что означает это 
слово? У него сложная этимо-
логия, но подразумевает оно 
оскорбление, осквернение свя-
тыни, язвительные насмешки, 
издевательство, неуважение к 
правилам жизни или обрядам 
христианства.

Êàêîé ìîòèâ äëÿ ñìåõà 
ìîæíî íàçâàòü äîñòîé-
íûì õðèñòèàíèíà?
Смех радости
Самый чистый смех — это 
смех, вызванный радостями 
жизни. Очень часто именно 
так смеются дети. В замеча-
тельном стихотворении Ни-
колая Заболоцкого «Некра-
сивая девочка» есть такие 
строки:

Двум мальчуганам, 
     сверстникам её,
Отцы купили по велосипеду.
Сегодня мальчики, 
     не торопясь к обеду,
Гоняют по двору, 
     забывши про неё,
Она ж за ними бегает 
     по следу.
Чужая радость так же, 
  как своя,

Томит её и вон 
  из сердца рвётся,
И девочка ликует и смеётся,
Охваченная счастьем бытия.
Ни тени зависти, 
  ни умысла худого
Ещё не знает это существо.
Ей всё на свете 
  так безмерно ново,
Так живо всё, 
  что для иных мертво!

Вот у кого стоит поучить-
ся настоящей радости! Смех 
детей часто полон любви ко 
всему окружающему миру.

Самоирония
Человеку легче увидеть что-
то забавное в ближнем, но он 
крайне редко видит смешное 
в самом себе. Самоирония — 
это признак смирения. Трез-
вый взгляд на самого себя не 
только вызывает улыбку, но и 
приводит к хорошим измене-
ниям.

Один пресвитер решил об-
личить многодетного отца, ко-
торый мало внимания уделял 
своим подрастающим сыно-
вьям. Тот пытался оправдать-
ся занятостью, но пресвитер 
говорил, что при любых об-
стоятельствах отец должен не 
только заботиться о матери-
альном благосостоянии детей, 
но и быть их другом, находить 
время для бесед и быть до-
ступным в тот момент, когда 
он нужен ребёнку. 

За время беседы сын пре-
свитера позвонил ему более 
десяти раз. В конечном итоге 
служитель поднял трубку и, 
даже не выслушав, начал от-
читывать сына. Через несколь-
ко минут он вдруг осознал 
комичность ситуации, в кото-
рой сам оказался. Вначале она 
вызвала у него и его собесед-
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ника смех, а затем привела к 
раскаянию.

Þìîð èìååò 
ïîñëåäñòâèÿ
Каждый, наверное, встречал 
людей (а иногда и сам был 
таким человеком), которые не 
отдают себе отчёта в том, что 
даже шутка может привести к 
серьёзным последствиям. Пи-
сание говорит: «Как притво-
ряющийся помешанным бро-
сает огонь, стрелы и смерть, 
так — человек, который ко-
варно вредит другу своему и 
потом говорит: „я только по-
шутил”» (Притч. 26, 18–19). 
Шуткой можно нанести глу-
бокую рану, лишить человека 
покоя, а можно даже нанести 
вред духовному состоянию 
или здоровью.

Яркий пример «просто 
шутки», которая привела к 
очень печальным последстви-
ям, произошёл несколько лет 
назад. Некая молодая женщи-
на получила права. Так как 
она жила в большом городе, 
где автомобильное движение 
весьма интенсивно, она езди-
ла аккуратно, стараясь не от-
влекаться. Это вызывало на-
смешки со стороны её друзей, 
которые имели больший опыт. 
Однажды её товарищ попро-
сил подвезти его до работы. 
Во время движения он неза-
метно прицепил на ручку ко-
робки переключения передач 
резинового паука. Через неко-
торое время женщина взялась 
за ручку, чтобы переключить 
передачу. Она почувствовала 
что-то под ладонью и переве-
ла свой взгляд на этот пред-
мет. Паук выглядел настолько 
реалистично, что женщина 
вскрикнула и инстинктивно 
дёрнула руль. В результате 

машина выехала на встреч-
ную полосу. Произошло ДТП. 
И водитель, и шутник оказа-
лись в больнице.

С другой стороны, послед-
ствия юмора могут быть и 
весьма благоприятными. Во-
время сказанная шутка может 
поднять настроение, разрядить 
обстановку, сократить рассто-
яние между собеседниками. 
При помощи лёгкой иронии 
легче обличить человека так, 
чтобы он не обиделся.

Например, в Послании к 
Коринфянам апостол Павел 
обращает внимание коринфян 
на то, что он никогда не при-
чинял им никаких неудобств. 
Павел облекает эту мысль в 
ироничную форму: «Ибо чего 
у вас недостаёт перед про-
чими церквами, разве только 
того, что сам я не был вам в 
тягость? Простите мне такую 
вину» (2 Кор. 12, 13).

В одиннадцатой главе этого 
же послания выражение Павла 
не может не вызвать улыбку, 
несмотря на то что он говорит 
об очень серьёзных вещах: 
«Вы терпите, когда кто вас по-
рабощает, когда кто объедает, 
когда кто обирает, когда кто 
превозносится, когда кто бьёт 
вас в лицо. К стыду говорю, 
что на это у нас недоставало 
сил» (2 Кор. 11, 20–21). Конеч-
но, мы не может всерьёз по-
думать, будто апостол стыдит-
ся того, что не был способен 
обирать, порабощать или бить 
коринфян.

Мы уже сказали о попу-
лярности юмористических пе-
редач. В чём причина такой 
востребованности? Специали-
сты относят юмор к средству 
релаксации, отдыху. В этом 
 плане юмор находится в одном 
ряду с алкоголем или другими 

средствами ухода от реально-
сти. Пытаясь расслабиться че-
рез юмор, человек не всегда 
находит силы остановиться и 
часами просматривает ролики, 
переходя на всё более непри-
стойные темы. Как и при ис-
пользовании других средств 
ухода от реальности, такой 
юмор приводит к духовному 
опустошению.

Юмор уместно сравнить с 
приправой. Соль или перец в 
нужных количествах придают 
блюду вкус, но при излиш-
ке портят его. Юмор никогда 
не должен быть самоцелью. 
Он — слуга, призванный об-
лечь мысль в форму, лёгкую 
для усвоения. Христос исполь-
зовал выражения, которые не 
могли не вызвать улыбки из-за 
своей парадоксальности. На-
пример, фраза «удобнее вер-
блюду пройти сквозь игольные 
уши, нежели богатому войти в 
Царство Божие» (Мф. 19, 24) 
наверняка рисовала в умах 
слушателей забавные картины. 
Но Христос сказал это не для 
того, чтобы повеселить людей, 
а чтобы они твёрдо запомнили 
важный духовный урок.

Когда я был подростком, то 
услышал выражение, которое 
оказало значительное влияние 
на мою жизнь. Мой старший 
брат сказал мне: «Все стара-
ются хорошо провести время, 
но время не проведёшь». Пом-
ню, как меня рассмешила та-
кая парадоксальность, но бла-
годаря форме, в которую была 
облечена важная мысль, я за-
помнил это выражение на всю 
жизнь.

Чувство юмора, как и лю-
бые другие чувства, заложил в 
нашу природу Создатель, и по-
этому использовать его нужно 
только для Его славы. 

Î ÷óâñòâå þìîðà
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Александр 
Ильич Горбунов,
служитель церкви с. Астраханка 
(Акмолинская обл., Казахстан)

Книжники и фарисеи занимали в Израиле 
особое положение. Они глубоко изучали за-
кон Моисеев и занимались его толкованием. 
Однако эти учёные мужи пытались исполь-
зовать свои знания для того, чтобы уловить 
Христа. Они задавали Господу самые каверз-
ные вопросы, но Он отвечал так, что они 
в итоге оказывались в тупике. А когда эти 
учителя осознали своё бессилие и замолчали, 
Христос стал говорить Своим ученикам: «На 
Моисеевом седалище сели книжники и фари-
сеи; итак, всё, что они велят вам соблюдать, 
соблюдайте и делайте; по делам же их не по-
ступайте, ибо они говорят, и не делают» (Мф. 
23, 2–3).

Авторитет Моисея в прошлом был весьма 
велик, причём не только в Израиле. Через это-
го человека Господь дал Своему народу закон. 
О Моисее написано, что он был верен в доме 
Божьем (Евр. 3, 5).

Религиозные вожди времён Христа решили 
воспользоваться авторитетом Моисея и рас-
положились на его седалище. Разумеется, их 
уважал простой народ, к ним приходили с во-
просами, у них искали совета, на их мнение 
ориентировались.

Но Господь обращает внимание учеников на 
серьёзную проблему книжников и фарисеев: 
учат они правильно, но при этом сами не ис-
полняют того, что говорят. Поэтому их слова 
нужно было соблюдать, а по делам их посту-
пать не следовало. 

Иисус Христос не напрасно заостряет вни-
мание на лицемерии всеми уважаемых настав-
ников. Что в конечном счёте может произойти 
с учеником, у которого такой двуликий учи-
тель? К чему приведёт людей такой способ ду-
шепопечения?

Ïàãóáíîñòü äâóëè÷èÿ
Представим себе, что глава семейства правиль-
но наставляет своих детей: «Важно регулярно 
посещать богослужения. Дорожите каждым со-
бранием! Не пропускайте служений». Но при 
этом сам он время от времени прогуливает 
церковные собрания, и дети, конечно же, это 
видят. К чему приведёт такое наставничество? 
Слова отца едва ли окажут положительное 
влияние на детей. Он не сможет добиться же-
лаемого результата.

Я рос в неверующей семье. Сколько пом-
ню отца, он всегда курил. Бывало, он то и 
дело твердил между затяжками: «Дети, курить 
нельзя. Это страшно вредит здоровью». К чему 
привели такие его нравоучения? К тому, что я 
закурил с третьего класса.

Вспоминаю, как одна девочка лет 15-ти вни-
мательно наблюдала за мной в Доме молитвы. 
У нас тогда шла его реконструкция, и мы цер-
ковью часто собирались на стройке и много 
работали. Когда я что-то делал или садился 
вместе с братьями и сёстрами за стол, не раз 
ловил на себе её взгляд. Посмотрю краем гла-
за — опять эта девочка пристально за мной 
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следит, словно хочет в душу заглянуть. А сто-
ит мне взглянуть на неё, она тут же отворачи-
вается. Во время богослужений я тоже не раз 
замечал, как она, не отрывая глаз, наблюдала 
за мной. Иногда мне становилось не по себе: 
почему она так себя ведёт?

Вскоре я догадался о причине её необычно-
го поведения. В семье этой девочки были се-
рьёзные проблемы. Дома отец иногда так гром-
ко кричал на детей, что слышали даже соседи. 
Например, дети не успели вовремя навести по-
рядок — глава семейства тут же разгневается 
и шумит. Дети стали на него жаловаться: папа 
говорит одно, а живёт по-другому. Я понял, что 
эта девочка следит за мной, чтобы понять, ка-
кой я. Возможно, она рассуждала так: «Вот он 
сидит за столом такой хороший. Работает — и 
ни на кого даже голоса не повысит. А что у 
него внутри? Папа ведь здесь тоже прилично 
себя ведёт, а дома совсем другой. Здесь все 
хорошие. Вот бы узнать, всегда ли они такие 
или только временами притворяются...» Тогда 
мне стало понятно, что такие вопросы рожда-
ются не только в её душе, но и в душе многих 
других детей и подростков.

Не секрет, что, когда верующие родители 
поступают в своей семье не по-христиански, 
это причиняет их детям немалые страдания. 
Сыновья и дочери видят своих отцов и мате-
рей в церкви в одном свете, а дома — совер-
шенно в другом. Хотят того родители или нет, 
но своим примером они постоянно учат чему-

то своих детей — порой осознанно, а порой 
сами того не замечая. Кто-то выразился так: 
«Сколько бы вы ни молились за своих детей, 
лучше вас они всё равно не станут».

«Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, 
что затворяете Царство Небесное человекам, 
ибо сами не входите и хотящих войти не допу-
скаете», — продолжает Христос Свою обличи-
тельную речь (Мф. 23, 13). Если нет гармонии 
между внешним и внутренним в человеке, если 
слово расходится с делом — наставления те-
ряют силу. Но ещё более опасным последстви-
ем двуличия может стать утрата доверия не 
только к наставляющему, но и к самому Слову 
Божьему, которым он пользуется. Недостойная 
жизнь отцов и матерей может стать серьёзней-
шим препятствием для спасения детей.

Íåæåëàíèå ñëåäîâàòü 
ñîáñòâåííûì ïðàâèëàì
Ещё одну проблему плохих наставников Го-
сподь характеризует так: «Связывают бреме-
на тяжёлые и неудобоносимые и возлагают на 
плечи людям, а сами не хотят и перстом дви-
нуть их» (Мф. 23, 4). Плохие наставники учат, 
как поступать правильно, но сами по этим пра-
вилам жить не хотят. У таких учителей нет 
ни малейшего расположения твёрдо держаться 
провозглашаемых ими принципов.

Родители и работники воскресных школ мо-
гут призывать своих подопечных остерегаться 
сребролюбия и ставить на первое место ду-
ховное, а сами — искать повода пропустить 
церковные мероприятия на неделе, чтобы под-
заработать, ведь не проживёшь, если будешь 
посещать богослужения и в воскресенье, и в 
пятницу, и в среду. Но шило в мешке утаить 
трудно. А вдруг узнают, что во время собрания 
занимался своими делами? И чтобы прикрыть 
себя, в воскресенье учат: «Ищите прежде Цар-
ства Божьего!» Получится ли внушить детям 
то, что сам вместить не можешь? Конечно нет!

Родители могут учить детей: «Ударят тебя 
по одной щёке, подставь другую». И тут в 
церкви возникают трения между братьями, 
и отец с многолетним христианским стажем 
взрывается: «Щёку обидчику подставить?! Да я 
ему ещё покажу, на что я способен. Больше он 
со мной связываться не захочет!» Вскрывшееся 
в поведении отца противоречие уводит детей 
от истины и даже может их погубить.

Есть злободневные темы, которые мно-
гим уже набили оскомину. Одна из них — 

Ãîâîðèòå è äåëàéòå
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 целомудрие в одежде. Некоторым девочкам из 
христианских семей нравится помодничать, и 
это бывает заметно. Но стоит поискать причи-
ну, и обнаруживается, что их матери не по-
хоронили то же самое желание в самих себе. 
Возможно, родители и будут предпринимать 
робкие попытки словами повлиять на малень-
ких модниц: «Девочки, поймите: у нас в церк-
ви так не принято». И детям всё понятно: мама 
сама стонет от правил целомудрия и вроде бы 
не против «вызывающих» нарядов, но в церкви 
строгие законы. Такие родители будут слабыми 
учителями.

Ýôôåêòèâíîå íàñòàâíè÷åñòâî
В трудные 1990-е мне пришлось осваивать не 
одно ремесло. Нужно было кормить семью, а 
хорошей работы не найти. Я не раз задумы-
вался: «Семья растёт. Вот бы ещё одну кровать 
детям купить, а денег нет. Вот бы самому сде-
лать. А если бы научиться ещё и окна масте-
рить, и двери...» Тогда я решил устроиться в 
столярную мастерскую и отправился на одно 
из предприятий. Когда начальник узнал, какое 
у меня образование, он стал отказывать мне в 
трудоустройстве:

— Нам такие не нужны.
— Возьмите меня в столярку, я туда 

хочу, — упрашивал я.
— А ты работал, знаешь дело?
— Нет.
В конце концов он согласился. Учить меня 

было некому, поэтому вызвали на работу пен-
сионера лет 70-ти. Я у него поинтересовался:

— А вы можете окна делать?
— Конечно!
— А двери?
— И двери научу делать.
А я подумал: «Вот здорово! Неужели я сам 

смогу двери для дома изготовить? И не надо 
будет никого просить!»

Если учитель умеет, значит, надо скорее 
начинать. И вправду, он прекрасно знал своё 
дело. Со временем у меня стало получаться и 
одно и другое.

В Нагорной проповеди Христос сказал: 
«Итак, кто нарушит одну из заповедей сих 
малейших и научит так людей, тот малейшим 
наречётся в Царстве Небесном; а кто сотворит 
и научит, тот великим наречётся в Царстве 
 Небесном» (Мф. 5, 19). Других сможет пра-
вильно наставить только тот, кто сам живёт 
так, как учит. Такому учителю Господь даёт 

высокую оценку: «Великим наречётся в Цар-
стве  Небесном».

Управлять домом — значит не только от-
давать приказы и объяснять, что и как нужно 
сделать. Руководитель должен идти во главе, 
правильно вести подопечных, показывать им 
пример.

Однажды я дал детям задание сделать 
дома уборку. Задачей одного из сыновей было 
помыть пол в комнате. Он быстро со всем 
справился и был доволен своей работой. А я 
глянул — по углам пыль. «Нет, так не пой-
дёт», — поставил я оценку. А он смотрит и 
не может понять, что не так. Почему к нему 
придираются, чего от него хотят?

И тогда я решил показать сыну, как делает-
ся влажная уборка. Взял тряпку, хорошенько 
её намочил, выжал, протёр все уголки. А ког-
да работа была сделана, мы вместе любовались 
результатом. Сын был в восторге — как хоро-
шо получилось! Вот как, оказывается, нужно 
делать уборку.

Родитель или учитель может замечательно 
объяснять, но намного эффективнее — ещё и 
показывать на практике, то есть учить лич-
ным примером. А такое возможно лишь тогда, 
когда наставники сами делают то, чему учат 
детей.

Меня трогают слова апостола Иакова. 
В своём послании он не раз повторяет: «по-
кажи», «докажи». Во второй главе находим 
такие слова: «Так говорите и так поступай-
те...» (Иак. 2, 12). Хорошим наставником для 
ребёнка становится тот, кто не только умеет 
хорошо объяснять, но и на деле показывает 
что-то важное и нужное.

Родители по определению являются для 
своих детей учителями, поэтому с отцов и ма-
терей спрос строгий. Иаков подчёркивает от-
ветственность наставников в третьей главе сво-
его послания (ст. 1), а в конце её призывает: 
«Мудр ли и разумен кто из вас, докажи это 
на самом деле добрым поведением с мудрою 
кротостью» (ст. 13). Ты считаешь себя хоро-
шим учителем? Ты видишь в себе мудрость? 
Ты оцениваешь себя как разумного человека? 
Докажи это! Чем? Делом. Покажи своим уче-
никам, что ты не только учишь, но и сам жи-
вёшь так, как учишь.

Я всё чаще обращаю внимание на то, как 
веду себя в присутствии детей, что говорю и 
делаю. В наш дом периодически приходила 
женщина, собирающая плату за пользование 
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водопроводной водой. Я не раз замечал, что 
она поступает нечестно, например, в моём при-
сутствии может приписать лишнее к показани-
ям счётчика и при этом даже не покраснеть.

И вот она пришла к нам в очередной раз и 
насчитала столько, что от изумления я даже 
присел.

— У вас что, вода позолоченная по трубам 
пошла? Куда это годится? — стал наступать я, 
стараясь сохранять спокойствие. — Я не буду 
платить такие деньги. Завтра пойду в ваш 
офис, и там уже получше посчитаем.

В ответ она начала нервничать и оправды-
ваться.

— Давайте отложим на завтра. Сейчас я 
платить не буду, — отрезал я.

Два моих младших сына с открытыми рта-
ми наблюдали за происходящим. Огромными 
от удивления глазами они смотрели то на 
меня, то на неё, то опять на меня. В конце 
концов обирательница ушла.

После этого младший сын взглянул на меня 
и серьёзным тоном спросил:

— Папа, а ты разозлился на неё?
— Да нет, что на неё злиться?.. — бросил 

я дежурную фразу.
А потом подумал: «Как неотрывно он на-

блюдал за мной! Я не повышал тона, не же-
стикулировал. Но дух мой и вправду возмутил-
ся. Да, в свои пять лет сынишка уже неплохо 
меня изучил...» Конечно, он заметил разницу, 
каким я был до прихода этой женщины и ка-
ким стал после него. Сын знает и мою интона-
цию, и выражение моих глаз. Он понаблюдал 
за мной, кое-что во мне определил и потому 
задал откровенный вопрос.

В конце концов я признался самому себе: 
«Да, я разозлился», — и сообщил об этом сы-
новьям.

— О-о-о-о! — не скрывали они своих 
чувств. — А что же теперь?

— А теперь каяться надо! Каяться пойду.
И тут они заулыбались: папа действует 

честно, правильно. Теперь у них всё сошлось. 
А до этого получалась какая-то нестыковка: 
отец говорит, что не злился, а было очевид-
но, что всё наоборот. Ну а теперь, если всё 
совпадает, если и вправду разозлился — что 
делать? Конечно, каяться! Я ведь не раз их 
сам успокаивал: «Ребята, не ссорьтесь. Злиться 
нельзя. Ну что вы какую-то машинку поделить 
не можете? Из-за такого пустяка горячиться?» 
А теперь они, возможно, рассуждали между 

собой: «Пришла какая-то тётя, что-то не так 
посчитала. Да это же пустяк! И зачем папа на 
неё злится?»

Если родители сами поступают так, как 
учат своих детей, то, скорее всего, цель хри-
стианского воспитания будет достигнута. 
А если возникает противоречие между роди-
тельским словом и делом, то всё может закон-
читься горем, как это случилось у фарисеев и 
иудейского народа.

Îòêðîâåííîñòü ñ äåòüìè
Учителю всегда нужно жить в напряжении, 
чтобы поддерживать свою форму и влиять на 
других. Увлечь окружающих может только 
движение. Тот, кто стоит на месте, едва ли 
сдвинет другого с мёртвой точки.

Но возможны и такие ситуации, когда у 
нас не всегда получится говорить и действо-
вать в соответствии со Священным Писанием. 
В подобных случаях нужно спешить к Богу за 
милостью и помощью и быть откровенными с 
детьми.

В трудные моменты, когда моих ребят силь-
но тянуло в мир, мне помогал искренний раз-
говор с ними. Мы не раз с женой плакали 
о своих грехах. Мы грешные, дети грешные, 
столько от этого проблем! Одному из наших 
сыновей было уже лет 17–18, а его всё сильнее 
увлекал мир. И тогда я решил с ним откровен-
но поговорить.

— Сынок, может, мы с мамой виноваты пе-
ред тобой? Ты нас знаешь уже 17 лет. Ты ви-
дишь, какие мы в горе и в радости. Ты знаешь, 
когда у меня нет настроения, когда я вымотан-
ный приезжаю домой. А тут проблемы, и от 
тебя не сокрыто, как я на них реагирую. Мо-
жет, мы послужили препятствием твоей вере?

Он долго сидел и молчал, что-то перебирая 
в памяти. Для меня это был трудный экзамен. 
Я внутренне напрягся, у меня перехватило ды-
хание. Наконец сын признался:

— Нет, пап. Вы с мамой настоящие верую-
щие...

Как внимательно дети наблюдают за каж-
дым нашим словом, за каждым шагом! Поэто-
му остерегайтесь двуличия. Будьте последова-
тельны в словах и поступках. Показывайте на 
практике, что значит настоящее христианство. 
Будьте требовательны к себе и внимательны к 
детям. Станьте для них хорошими учителями, 
которые говорят и делают! 

Ãîâîðèòå è äåëàéòå

37ВЕСТНИК ИСТИНЫ № 4, 2021



ÄÎÐÎÃÀ  ÆÈÇÍÈ

ÑСнегопад начался в среду. Я помню, 
как сидел на спевке и следил за растущи-
ми во дворе сугробами. В пятницу перед 
собранием молодёжи в срочном порядке 
пришлось чистить дорожки и парковку.

— Если так пойдёт, придётся, братья, и 
завтра чистить, иначе завалит! — весело 
прогнозировал дьякон.

Снег шёл всю ночь, и только в субботу 
к утру прояснилось. Наша дружная моло-

дёжь явилась на чистку сне-
га почти всем составом. 

Баба Рита стояла у 
калитки, нарезая 

сугроб лопатой 
на небольшие 
кирпичики, и 
относила их в 
сторону. Это 
была низень-
кая худая ста-
рушка, непри-

метная, молчаливая, 
всегда опрятная, стро-

гая и деятельная. Если 
в собрании плакал малыш, 

то баба Рита протягивала к 
уставшей мамочке крепкие 
сухие руки и забирала ребён-
ка. Она настоятельно требова-

ла не исключать её из графика 
дежурств и всегда оставалась 
мыть посуду после праздничных 
обедов церкви. Ей было далеко 
за семьдесят, и, как все пожи-
лые люди, крепким здоровьем 
баба Рита не отличалась.

Эдуард Гиллен

Рассказ
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Мы тут же оттеснили её и в два счё-
та освободили проход. Что такое простор-
ный двор, заваленный снегом, для десятка 
крепких парней? Но ничто не могло уго-
ворить бабу Риту оставить работу. Поне-
множку, по чуть-чуть она собирала комки 
прессованного снега и освобождала вместе 
с нами двор от заноса. И только когда 
дьякон послал кого-то за булочками, она 
поспешила на кухню, чтобы вскипятить 
нам чаю.

— Баба Рита, да присядьте вы! — по-
просил я, смущаясь, что за мной ухажи-
вает пожилой человек. — Мы сами себя 
обслужим и посуду помоем. Отдохните!

— Я позабочусь! — тихо прошелестела 
старушка. — Пейте! А мне силы нужны.

— Откуда же силы, если вы постоянно 
что-то делаете?

Но баба Рита ничего не ответила, ста-
рательно нарезая трясущимися руками сыр 
и масло.

Дьякон встал, осторожно и заботливо 
взял у бабы Риты нож и попросил:

— Вы расскажите, сестра Маргари-
та. Им полезно будет. А масло и я наре-
зать могу.

Старушка кротко села на край скамей-
ки, аккуратно поправила платок на голо-
ве. Столько лет прошло, а я по сей день 
помню её тихий, как текучая вода, голос...

* * *
Тридцать километров трескучего сне-

га и льда. Тридцать километров, цена ко-
торым — тысячи жизней. Многих тогда 
приняло в себя Ладожское озеро. Не про-
щало ошибок. Но самым смелым, жерт-
венным и упорным покорилось, — дав 
Дорогу  жизни.

Кто их вывез из блокадного Ленин-
града, дети не помнили. Они не знали 
своих имён, фамилий, не могли сказать, 
сколько им лет, кто их родители. Малы-
шей находили в домах и квартирах. Ча-
сто рядом с окоченевшими трупами до-
мочадцев. Так и эту девочку привезли в 
село с группой таких же истощённых и 

измождённых детей. Медсёстры выхажи-
вали маленьких пациентов, не зная ни 
сна, ни отдыха. За каждую жизнь боро-
лись, как за родную. Но ни усиленный 
паёк, ни с трудом добытые лекарства не 
помогали. Дети умирали. И не только от 
истощения. Они умирали, не имея стрем-
ления жить, утратив всякую волю, вся-
кий смысл существования.

Молодые медсёстры плакали над каж-
дым маленьким телом. Пожилые сурово 
поджимали губы. Страшное было время. 
Война.

Девочка лежала неподвижно, смотрела 
в потолок и не произносила ни звука. Ела 
мало, неохотно и таяла с каждым днём.

— Да что же это такое, а? — приго-
варивала медсестра. — Кушай же, кушай. 
Живи! Ну?

Но девочка даже не открывала рот, ког-
да ей подносили ложку.

— Не могу я так больше, не могу, как 
же так? — причитала медсестра. — Ум-
рёт же!

Пожилой военный врач, Каргапольский 
Антон Маркович, объяснял молодым мед-
работникам, что детей слишком сложно 
замотивировать к жизни. Что они видели? 
Лишь голод да разруху.

Медсёстры кивали, быстро вытирали не-
послушные слёзы и шли в палаты. И там 
гладили детей по голове, пытались шутить, 
пробудить хоть какой-то интерес к жизни. 
И если пациент съедал на пол-ложечки 
больше, чем вчера, — это вызывало бур-
ное обсуждение в орди наторской. 

Девочка безучастно смотрела поблекши-
ми глазами в белый потолок. Сухие рас-
трескавшиеся губы, покрытые белесым на-
лётом, слипшиеся, не разжимались, чтобы 
принять еду. Лишь изредка медсёстрам 
удавалось втиснуть ложечку и напоить де-
вочку водой, заботливо вытирая стекавшие 
по впалой щеке капли драгоценной живи-
тельной влаги.

Каргапольский при каждом осмотре 
останавливался у её койки. Хмурился, 
придирчиво изучал лист динамики. Строго 

Äîðîãà æèçíè
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спрашивал о том, как выполняются назна-
чения. Дела были всё хуже и хуже. Ино-
гда он пытался заговорить с девочкой, но 
та не откликалась. Тогда он придумал ей 
имя — Рита.

— Рита, ты — Рита. Слышишь меня?
Усталые глаза закрылись, и девочка 

впала в небытие.
Каргапольский пришёл ещё раз.
— Так вот, Рита, война закончится. 

Обязательно. Ты же хочешь?
Умелыми заботливыми движениями он 

смачивал губы девочки влажным ватным 
тампоном. Рита смотрела на него задумчи-
во, но не отвечала.

Поздними вечерами Антон Маркович 
сидел в своём кабинете, листал бумаги и 
думал об умирающей девочке. Что же ей 
такого предложить, пообещать (может, на-
пугать?), лишь бы вырвать из костлявых 
лап смерти, уже замаячившей у изголовья 
детской кроватки? От дум, а может, от 
постоянной усталости и регулярного недо-
сыпа болела голова. Видеть, как умирают 
солдаты, — это одно. А вот смотреть на 
детскую смерть и не иметь возможности 
спасти ребёнка — совсем другое.

И однажды он не выдержал. В каком-то 
внутреннем порыве взял полотенце, скру-
тил, сложил пополам и перевязал кусочком 
бинта. Обломком химического карандаша 
поставил две точки — глазки, палочку — 
носик и дугу-улыбку. Положил девочке на 
подушку.

— Возьми. Это будет твоя дочка. Слы-
шишь? Дочка. Она кушать хочет. Поза-
боться о ней.

Тонкие, словно когти неведомой птицы, 
пальцы умирающего ребёнка вцепились в 
свёрнутую тряпку.

Доктор строго посмотрел на девочку.
— Ты теперь за неё в ответе! Она без 

тебя не выживет. Корми её хорошо. Слы-
шишь?

Кукла сползла с подушки и исчезла под 
одеялом.

Отныне каждый день санитаркам при-
ходилось сначала кормить куклу. Только 

потом девочка соглашалась открыть рот 
и принять еду. Через неделю она уже 
сама подносила ложку к нарисованному 
рту...

Так Рита и выжила. Потому что разве 
можно умереть, если нужно позаботиться 
о другом, более слабом, самом беззащит-
ном? Забота стала самой главной силой 
маленькой умирающей девочки. Смыслом 
её жизни, волей и стремлением.

* * *
Давно остыл чай. Никто не прикоснул-

ся к остаткам булочек с сыром. Мы слов-
но заворожённые слушали рассказ очевид-
ца тех дней. Не смея перебить, не смея 
задать вопрос, так и рвущийся из наших 
сердец.

Скупое зимнее солнце торопилось на по-
кой. Неловко толкаясь, смущаясь, мы ста-
рательно собрали кружки и мыли их, за-
ботясь о каждом. Притихшие, ждали, когда 
нас развезут по домам.

«Хочешь жить — начни заботиться о 
других». Я запомнил эту истину на всю 
жизнь.

После смерти бабы Риты в её квар-
тире в одном из ящиков комода была 
обнаружена тряпичная кукла, свёрнутая 
из ветхого полотенца. Там же лежала 
фотокарточка военного врача. На оборо-
те мелким каллиграфическим почерком 
было выведено: «Безусловная детская лю-
бовь и забота породили искру жизни в 
умирающем теле. Так же происходит и в 
жизни христианина. Все мы приговорены 
к смерти. Все мы должны были умереть. 
Но вера в Иисуса Христа наполняет нас 
жаждой любить и заботиться о тех, кто 
слабее, кто больше нас нуждается в по-
мощи. Это стремление даёт христианину 
шанс на жизнь. А без желания помогать 
ближнему мы — медленно угасающие, 
обречённые на смерть младенцы. Хотите 
жить? Идите этой Дорогой жизни. Не-
лёгкая она, очень сложная и порой опас-
ная. Но она стоит того, чтобы по ней  
идти!» 

Äîðîãà õèçíè
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Он взошёл пред Ним, как отпрыск 
и как росток из сухой земли...

Ис. 53, 2

«Он взошёл, как росток из земли сухой...»
В этих строках — рождение чуда:
Низошла жизни полная истина
В мир безжизненный и неуютный.

Безначальный, величья исполненный,
Беспредельный в могуществе, в славе,
Иисус, беззащитный, беспомощный,
Мирно спал у груди Своей мамы.

Не дрожала земля изумлённая,
Ниц не падал народ раболепно, —
Иисус был ростком. Нежным, скромным был,
Вовсе для большинства незаметным.

И надменному мнилось властителю:
Можно разом покончить с Мессией!
Но взошедший росток удивительный
Растоптать никому не под силу.

Он взошёл... И под натиском выстоял,
Чтоб иссохшее к жизни восстало.
Рождество — это песня об Истине,
Что навеки восторжествовала!

Дмитрий Веселов

Ðовное дыхание Младенца,
Самый нежный материнский взгляд.
Ну и пусть в гостиницах нет места,
Ну и пусть приезжие шумят...

Рождество мне показало ясно:
Мир возможен, если мира нет.
С Тем, Кто спит сейчас в убогих яслях,
Я могу в день скорби не скорбеть.

Я могу в печалях быть счастливой,
Чувствовать тепло в разгар пурги.
Я могу в сторонке молчаливо
Переждать, пока шумят враги.

Как бы жизнь ни отбирала силы,
Сколько б ни пришлось ещё страдать,
Рождество возможность подарило
Ежедневно радость выбирать.

Валентина Смусь

ÑÒÈÕÈ, ÑÒÈÕÈ, ÑÒÈÕÈ
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